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Кефирное время
Выявлены самые недоступные продукты в магазинах

Евгения Перцева

К ефир, капуста, свёкла стали лидера-
ми антирейтинга Роспотребнадзора 

по доступности в ассортименте магази-
нов, узнали «Известия». Такая информа-
ция содержится в данных мониторинга 
в рамках национального проекта «Де-
мография». Максимально доступны-
ми же признаны макароны, сыр, рыб-
ные консервы, йогурт, варёная колбаса 
и молоко, указал регулятор. Зачем про-
водится такая оценка и что об этом го-
ворят производители — в материале 
«Известий».

Роспотребнадзор оценил, насколь-
ко населению доступны отечествен-
ные продукты питания. Работу прове-
ли в рамках исполнения национального 
проекта «Демография», сказано в до-
кументах службы, с которыми озна-

комились «Известия». В мониторинге 
участвовало 43,3 тыс. торговых точек. 
Выяснилось, что в среднем по регио-
нам люди легко могут купить товары 
в магазинах, общая оценка доступно-
сти розницы составила почти 78,22%.

Чуть меньше показатель по про-
дуктам, которые помогают устранить 
дефицит макро- и микронутриентов, 
их доступность в рознице составила 
60,79% при целевом показателе в 55%. 
Как правило, среди таких товаров мож-
но найти обогащённый сок и зерновые 
продукты, например завтраки.

Служба также проанализировала 
ассортимент в магазинах. Выяснилось, 
что в большинстве регионов макси-
мально доступны макаронные изделия, 
сыр, рыбные консервы, йогурт, колба-
са варёная, молоко, мясные 
консервы. 
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Всем Li хватит
Боливия хочет увеличить экспорт лития в Россию

Екатерина Хамова

Б оливия заинтересована в увеличении 
экспорта лития в Россию, рассказа-

ли «Известиям» в департаменте плани-
рования министерства углеводородов 
и энергетики этой южноамерикан-
ской страны. Сотрудничество с члена-
ми БРИКС для Боливии — возможность 
разнообразить круг стратегических 
и экономических партнёров и умень-
шить зависимость от доллара. Несмо-
тря на то что официально диалог о пе-
реходе на расчёты в нацвалютах с РФ 
не ведётся, Боливия не исключает воз-
можности проведения таких операций, 
подтвердили в ведомстве. О перспекти-
вах российско-боливийского сотрудни-
чества — в материале «Известий».

11 сентября 2024 года «Ураниум Уан 
Груп» (входит в состав ГК «Росатом») 
и боливийская государственная компа-
ния YLB (Yacimientos de Litio Bolivianos) 
подписали контракт о строительстве 
в латиноамериканской стране завода 
по производству карбоната лития.

— В этом контракте прописан план 
о производстве 14 тыс. т карбоната ли-
тия в год в солончаке Уюни. Он пред-
полагает инвестицию в более чем 
$970 млн, которые попадут в бюджет 
страны. Будет использоваться техно-
логия прямой добычи лития. Как от-
метил наш министр энергетики, этот 
процесс окажет положительный эф-
фект на регион Уюни и департамент 
Потоси, — рассказал «Известиям» ди-
ректор департамента планирования 

министерства углеводородов и энер-
гетики Боливии Фредди Густаво Вела-
скес Роблес.

По данным ГК «Росатом», проект за-
пустят во второй половине 2025 года. 
При этом, как отмечают в боливийском 
минэнерго, начать строительство пока 
невозможно. В первую очередь кон-
тракт должны одобрить в законода-
тельной ассамблее страны.

— Мы ждём одобрения со стороны 
законодательной ассамблеи. Пока ещё 
не можем начинать строительство в ре-
гионе. На данный момент у нас есть со-
глашение между «Ураниум Уан Груп» 
и YLB. Наш президент призвал законо-
дательную ассамблею ускорить про-
цесс одобрения проекта на националь-
ном уровне, он очень важен для нашей 
страны, — отмечает Веласкес Роблес.

Боливия наряду с Аргентиной 
и Чили входит в число стран с наиболь-
шими литиевыми запасами. Боливий-
ские ресурсы оцениваются прибли-
зительно в 21 млн т. При этом ещё при 
правительстве Эво Моралеса страна 
национализировала природный ресурс. 
Таким образом, монополия на добычу 
лития находится у госкомпании YLB, 
созданной специально для реализации 
плана по национализации.

Любая организация, заинтересован-
ная в боливийском литии, обязана за-
ключать соглашение с YLB. При этом 
она будет иметь право исключительно 
на переработку материала — в частно-
сти, на изготовление карбоната лития. 
Аналогичная система действует в Ве-
несуэле, где каждая нефтедобываю-
щая компания должна иметь соглаше-
ние с государством в лице Petróleos de 
Venezuela, Sociedad Anonima 
(PDVSA).

Материалы в деле
Ещё одного ростовского экс-судью могут отправить в СИЗО

Алиса Орлова, Станислав Кучушев, 
Ксения Набаткина

В ысшая квалификационная коллегия 
судей (ВККС) 16 сентября 2024 года 

рассмотрит представление о заклю-
чении под стражу экс-председателя 
Ленинского районного суда Росто-
ва Алексея Куделина. Он стал одним 
из фигурантов скандального дела ро-
стовских судей — его обвиняют в по-
лучении взяток на 15 млн рублей. Дело 
Куделина связано с уголовным пре-
следованием главы ростовского суда 

Елены Золотарёвой, которую в июле 
прошлого года арестовали по нашу-
мевшему делу о коррупции. В эти же 
дни коллегия рассмотрит представле-
ния Александра Бастрыкина о возбуж-
дении уголовных дел против ещё вось-
мерых судей из семи регионов страны. 
Их обвиняют в получении и даче взя-
ток, мошенничестве, вынесении не-
правосудных приговоров и ложных 
доносах.

В 2023 году в Ростовской области 
задержали главу облсуда Елену Зо-
лотарёву и несколько местных судей. 

Их обвинили в систематической тор-
говле судебными приговорами. По вер-
сии следствия, судьи принимали взят-
ки за вынесение решений и изменение 
мер пресечения в отношении подозре-
ваемых. Задержание произошло после 
масштабной спецоперации, проведён-
ной силами Следственного комитета 
и ФСБ. По версии СК, в коррупцион-
ной схеме также участвовал бывший 
начальник регионального управления 
судебного департамента Андрей Ро-
щевский, с санкции суда его 
отправили в СИЗО.

В НОМЕРЕ 
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ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 16.09.2024 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 12,7178   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,6802   ДИРХАМ ОАЭ 24,7609   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 28,5491   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2348   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1906   ДОЛЛАР США 90,9345   ЕВРО 100,7958   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,6426 
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Точка возврата
Ипотека вернулась к росту после обрушения  

в июле — что будет с ценами на недвижимость

Евгений Грачев, Наталья Ильина

Выдачи жилищных кредитов в авгу-
сте стали восстанавливаться по-

сле обрушения в июле из-за отмены 
массовой льготной ипотеки на ново-
стройки и корректировки других го-
спрограмм. По сравнению с июлем 
объём оформленных займов увели-
чился на 8%, до 333 млрд рублей, но ко-
личество поднялось лишь на символи-
ческий 1%, выяснили «Известия». Тем 
не менее показатели на треть ниже, 
чем были в августе 2023-го. Основная 
часть ссуд по-прежнему приходится 
на льготные программы, так как став-
ки по рыночной ипотеке фактически 
заградительные — 23–24%. Что будет 
со стоимостью квартир — в материа-
ле «Известий».

По итогам августа 2024 года выда-
чи ипотеки выросли до 333 млрд, сле-
дует из данных Объединённого кре-
дитного бюро (ОКБ), которые есть 
у «Известий». Цифры на 8% больше, 
чем в предшествующем месяце.

Это произошло после почти трёх-
кратного снижения объёма выдач жи-
лищных кредитов по итогам июля — 
тогда они составили 292 млрд рублей. 
После 1  июля рынок сократился 
из-за отмены массовой льготной ипо-
теки. Также в середине лета банки 
на некоторое время остановили вы-
дачи семейной и IT-ипотеки, ведь по-
сле ужесточения условий по програм-
мам им требовалось время 
на их перезапуск. d
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«Киев пытается привлечь 
на свою сторону 
латиноамериканцев»
Посол РФ в Буэнос-Айресе Дмитрий Феоктистов — 
об отношении к саммиту с Украиной в странах региона, 
торговле с Аргентиной и мигрантах из России

Екатерина Хамова

Р азговоры о проведении иницииро
ванного Аргентиной саммита Украи

на — Латинская Америка поутихли. Про
исходящий конфликт — не приоритет 
для большинства стран региона, а в Со
обществе стран Латинской Америки 
и Карибского бассейна нет единства 
по этой теме, сказал «Известиям» посол 
РФ в БуэносАйресе Дмитрий Феокти
стов. Несмотря на прозападный вектор 
правительства Хавьера Милея, у России 
и Аргентины налажен рабочий диалог, 
в обеих палатах парламента республики 
недавно были созданы группы дружбы 
с РФ. Дипломат отметил, что, хотя неко
торые аргентинские политики пытались 
раздуть скандал изза якобы небывало
го наплыва мигрантов из нашей страны, 
в последнее время число прибывающих 
туда россиян сократилось. О сотрудни
честве с новым правительством Арген
тины — в эксклюзивном интервью Дми
трия Феоктистова «Известиям».

Ранее сообщалось, что правительство 
Хавьера Милея планировало проведение 
в 2024 году в Аргентине саммита Укра
ина — Латинская Америка. Известно ли 
о прогрессе в его организации?

На данный момент разговоры о про-
ведении такой встречи несколько поу-
тихли, хотя мы и продолжаем фиксиро-
вать активные попытки Киева привлечь 
на свою сторону латиноамериканцев. 
В Сообществе стран Латинской Аме-
рики и Карибского бассейна (ЛАКБ) нет 
единства по украинской теме. Но в це-
лом она для стран региона не приори-
тет: у большинства достаточно соб-

ственных проблем, решение которых 
требует концентрации усилий и ре-
сурсов. По достоинству оцениваем ис-
кренние стремления ряда государств, 
в частности Бразилии, предложить 
свои идеи по урегулированию кон-
фликта на Украине.

Есть ли сложности в дипломатическом 
диалоге посольства с правительством 
Аргентины после прихода Хавьера Ми
лея в декабре прошлого года?

У нас налажен хороший рабочий ди-
алог с аргентинскими коллегами, в том 
числе на уровне руководства страны. 
Все каналы связи остаются открыты-
ми. В обеих палатах национального 
конгресса Аргентины недавно созда-
ны группы дружбы с Россией. Рассчиты-
ваем, что инструменты парламентской 
дипломатии смогут эффективно допол-
нить усилия по дипломатической линии.

Хавьер Милей — противник вступления 
страны в БРИКС. Сохраняются ли торго

вые отношения России и Аргентины по
сле смены власти и внешнеполитиче
ского вектора БуэносАйреса и на каком 
уровне сейчас находится товарооборот 
между нашими странами?

Двусторонние торговые отношения, 
безусловно, сохраняются, хотя негатив-
ные тенденции налицо. Товарооборот 
начал снижаться ещё при предыдущей 
администрации. В настоящее время на-
блюдаем его снижение на треть по срав-
нению с показателями предыдущего 
года. А с 2021-го он упал почти в два раза.

Какие механизмы взаимодействия 
в плане торговли остаются у России 
и Аргентины?

Традиционно важным инструментом 
развития кооперации была российско-
аргентинская межправительственная 
комиссия (МПК) по торгово-экономиче-
скому и научно-техническому сотруд-
ничеству, в рамках которой рассма-
тривались вопросы взаимодействия 
в области сельского хозяйства, энер-
гетики, образования, промышленно-
сти, железнодорожного транспорта 
и др. Однако в последнее время, несмо-
тря на наши напоминания, аргентин-
цы не проявляют заинтересованности 
в проведении очередной сессии МПК.

С другой стороны, активно работа-
ют двусторонние советы предприни-
мателей. Председатель Совета Аргенти-
на — Россия Пабло Коусиньо принимал 
участие в XXVII Петербургском между-
народном экономическом форуме в мае 
этого года, где объявил о новых проек-
тах по поставкам в республику россий-
ских товаров пищевой и фармацевти-
ческой промышленности. С 2021 года 
функционирует российско-аргентин-
ский деловой клуб «Атенео» для продви-
жения инициатив в сферах экономики, 
торговли, культуры и образования.

Отмечаются ли случаи притеснения рос
сийских граждан в Аргентине? Были ли 
в последнее время сложности на арген
тинской границе для беременных рос
сиянок, о которых сообщалось в про
шлом году?

За последние месяцы в консуль-
ский отдел посольства обращения от-
носительно притеснений наших граж-
дан не поступали. Ранее отдельные 
политики пытались раздуть скандал 
из-за якобы небывалого наплыва ми-
грантов из России, в том числе беремен-
ных, пользовавшихся лазейками в за-
конодательстве, чтобы получить вид 
на жительство или гражданство. Одна-
ко на деле всё это оказалось сильным 
преувеличением. По нашим наблюдени-
ям, в последнее время число прибываю-
щих сюда россиян сократилось, что мо-
жет быть обусловлено причинами в том 
числе экономического характера — жить 
в Аргентине стало дорого.

Отрядное положение
ХАМАС собирает силы для сопротивления Израилю

Альберт Калашян

ХАМАС пытается организовывать от
ряды для сопротивления Израилю, 

заявили «Известиям» в ЦАХАЛ. Хотя во
енный потенциал палестинского дви
жения был сильно ослаблен за время 
боевых действий, группировка продол
жает удерживать заложников в секто
ре Газа. Тем временем на руководство 
еврейского государства увеличивает
ся давление общественности, требую
щей немедленного заключения сделки 
и возвращения заложников. При этом 
соглашение между Израилем и ХАМАС 
кажется труднодостижимым изза по
зиции премьера Биньямина Нетаньяху. 
Какой военный ресурс остался у ХАМАС 
и как в Израиле относятся к затягива
нию операции в Газе — в материале «Из
вестий».

Бойцы палестинского движения 
ХАМАС пытаются собираться в отря-
ды для продолжения сопротивления, 
рассказала «Известиям» представитель 
пресс-службы ЦАХАЛ майор Анна Уко-
лова. Ранее Армия обороны Израиля 
сообщала, что израильские войска за-
вершили ликвидацию бригады ХАМАС 
в Рафахе на юге сектора Газа.

— ХАМАС уже не функционирует 
как полноценная военная организа-
ция. Они всё ещё оказывают сопро-
тивление и пытаются организовывать 
отряды и оперативные пункты в шко-
лах и гуманитарных районах, — заяви-
ла Анна Уколова, добавив, что Израиль 
посредством точечных операций пре-
секает эти попытки.

Действительно, военный потенциал 
движения существенно ослаб за вре-
мя операции, которую проводит Изра-

иль в секторе Газа с октября 2023 года. 
С начала беспрецедентной эскалации 
в зоне палестино-израильского кон-
фликта ЦАХАЛ активно наносит уда-
ры по командным пунктам, подземным 
туннелям, складам оружия и другим 
важным объектам ХАМАС. Разруше-
ние этой инфраструктуры ослабляет 
способность организации координиро-
вать свои действия и проводить круп-
ные операции.

Кроме того, убийство израильски-
ми войсками членов высшего звена ко-
мандования ХАМАС, включая тех, кто 
отвечал за оперативное управление 
и стратегическое планирование, мо-
жет привести к временной дезоргани-
зации в рядах движения.

— За 11 месяцев мы нанесли очень 
сильный удар по ХАМАС. Около 17 тыс. 
боевиков были ликвидированы. Среди 
них и многие командиры, в том числе 
Мухаммад Дейф (лидер боевого крыла 
бригады «Изз ад-Дин аль-Кассам». — 
«Известия»). Большая часть наземной 
и подземной инфраструктуры была 
уничтожена, — отметила представи-
тель ЦАХАЛ.

Израильская армия также ликвиди-
ровала значительное количество ракет 
и пусковых установок, которые исполь-
зовались ХАМАС для атак на города ев-
рейского государства. Интенсивность 
ракетных обстрелов со стороны дви-
жения снизилась по сравнению с нача-
лом конфликта. С 7 октября 2023 года, 
то есть начала войны, были убиты свы-
ше 700 израильских солдат.

На фоне кажущихся военных успе-
хов в секторе Газа нерешённой остаёт-
ся главная цель Израиля — возвращение 
заложников. В анклаве продолжают 

удерживать 101 человека, в том числе 
гражданина РФ Александра Труфано-
ва. Однако 35 из них, согласно офици-
альной информации израильской сто-
роны, считаются погибшими.

Тем временем в израильском обще-
стве растут разногласия по поводу це-
лесообразности дальнейших действий 
армии. Многие выражают недовольство 
затяжным характером военной опера-
ции. В качестве общественного давле-
ния на руководство страны в Израиле 
активно проходят акции в поддержку 
заключения сделки по прекращению 
огня и возвращению заложников.

— Невозможно переоценить сроч-
ность достижения соглашения, по-
скольку каждый дополнительный 
день в плену представляет непосред-
ственную и существенную угрозу для 
жизни заложников. Как граждане Из-
раиля, мы имеем обоснованные ожи-
дания, что наше правительство пред-
примет все необходимые действия 

для обеспечения и реализации согла-
шения об освобождении заложников. 
Мы ожидаем, что они сделают всё воз-
можное, чтобы вернуть наших близких 
домой, — заявили «Известиям» в изра-
ильской волонтёрской организации 
«Форум семей заложников и пропав-
ших без вести».

Поводом для активизации проте-
стов стали найденные 1 сентября в ан-
клаве тела шести заложников, в том 
числе гражданина РФ Александра Лоба-
нова. На этом фоне в израильских СМИ 
сообщалось: премьер-министр Бинья-
мин Нетаньяху заявил главе миноборо-
ны Йоаву Галанту, что сохранение во-
йск на границе с Египтом приоритетнее 
спасения оставшихся в Газе людей.

— Наше послание было ясным и сроч-
ным: каждый день в плену — это слиш-
ком много, и этот гуманитарный 
кризис требует немедленного разре-
шения. Муки ожидания невыносимы, 
и мы не можем позволить себе ни се-

Богдан Степовой

В Курской области наши бойцы 
сталкиваются почти со всей тех

никой стран НАТО, которую поставля
ли Украине, — и почти вся она хорошо 
горит, говорит командир разведгруп
пы спецназа «Ахмат» с позывным Аид. 
Уже четыре недели его подразделе
ние сражается с отрядами ВСУ, напав
шими на область. О том, как удалось 
уничтожить почти 40 бронемашин 
за первые же сутки, какую такти
ку использует под Курском против
ник и почему французский зенитный 
комплекс «Кроталь» сожгли случай
но, Аид рассказал в интервью «Изве
стиям».

Как бы вы охарактеризовали обста
новку в Курской области?

Она очень напряжённая, но ра-
бочая и контролируемая. В первые 
дни обстановка была критическая, 
противник прорвался. Большое ко-
личество техники, личного состава, 
артиллерии, ПВО, РЛС. Механизиро-
ванный кулак попёр на нас, а мы тог-
да только прибыли с харьковского 
направления, из Волчанска. В пер-
вую неделю боёв мы их перемолоти-
ли, и сейчас обстановка полностью 
контролируемая, есть линия оборо-
ны, и можно спокойно вести позици-
онные боевые действия. На данный 
момент здесь находится девять бри-
гад ВСУ, также есть несколько пол-
ков. Это те, кто задействован здесь 
в так называемой наступательной 
операции. Так что противника мно-
го, хватает и техники, и личного со-
става.

Как идут бои?
Начинаются в четыре утра и закан-

чиваются в час ночи. И так без пере-
рыва уже четыре недели. Вот и сейчас 
у нас работает артиллерия, перемалы-
ваем противника.

Как удалось остановить наступление?
В первый день мы уничтожили 

39 единиц бронемашин и танков, 
во второй — 20 единиц, в третий — 
13. Сейчас не можем похвалиться 
такими показателями, мы уничто-
жаем одну-две бронемашины в день 
и несколько пикапов, потому что они 
уже не ездят так активно. То ли пе-
редислоцируются, то ли выдохлись. 
Время покажет.

Какой тактики придерживаются ВСУ 
в Курской области?

За четыре недели они поменяли 
несколько тактик. В первый день на-
ступления они придерживались так-
тики цветка. В чём смысл? Вот ли-
ния обороны. Ты прощупываешь её, 
ищешь участок, где тонко, и проры-
ваешься. И твоя задача в максималь-
но короткий срок наполнить участок 
за прорванной линией обороны про-
тивника личным составом, броне-
техникой, артиллерией и прикрыть-
ся ПВО. Ты его насытил, опять идёшь 
вперёд и раскрываешь цветок — ве-
дёшь наступление в разные сторо-
ны. Вновь ищешь места, где рвётся. 
Где-то на шли брешь  — повтори-
ли. Они эти цветки пораскрывали 
на разных участках, поэтому была 
рваная линия фронта. Нам надо было 
стабилизировать её. Что мы и сде-
лали.

А дальше?
Они перешли к тактике механизи-

рованного клина. Шли колоннами тан-
ки, боевые бронемашины, а там тоже 
30-миллиметровые пушки. Моё по-
чтение, когда они работают целой ко-

лонной. В первый день из 45 единиц 39 
нами было уничтожено — это Марты-
новка, там новая Прохоровка получи-
лась. Пошли целые батальоны — около 
2 тыс. личного состава. В первый день 
нами уничтожено 39 единиц техники, 

во второй — 20, в третий — 13. Десант 
начал сгорать в этих машинах, не успе-
вая высаживаться. Если всё-таки по-
лучалось, то машины сжигались, а пе-
хота отрезалась и уничтожалась нами.

После этого провала они вновь изме
нили тактику?

Да, перешли к своей излюбленной 
тактике, которую взяли у нас, — дей-
ствиям малыми группами. Но тут всё 
закончилось как обычно. Они переш-
ли к «мясным штурмам». В послед-
ние дни ВСУ попытались использо-
вать нашу тактику «гармошки». Идёт 
штурмовой эшелон, за ним сразу же 
группа закрепления. Образно, штур-
мовики зачищают посадку. Зада-
ча группы закрепления — перепрыг-
нуть через штурмовиков и окопаться. 
Максимально дальше, создав плац-
дарм. Новая штурмовая группа под-
ходит на плацдарм, наступает. Как 
только она зачистила территорию, 
за неё запрыгивает группа закрепле-
ния. В первый день, когда они приме-
нили тактику «гармошки», из штурмо-
вой и из группы закрепления выжил 
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Израильский военный возле входа в туннель палестинского движения ХАМАС

« ДВУСТОРОННИЕ 
ТОРГОВЫЕ ОТ
НОШЕНИЯ, БЕЗ

УСЛОВНО, СОХРАНЯЮТСЯ, 
ХОТЯ НЕГАТИВНЫЕ ТЕНДЕН
ЦИИ НАЛИЦО. ТОВАРО
ОБОРОТ НАЧАЛ СНИЖАТЬ
СЯ ЕЩЁ ПРИ ПРЕДЫДУЩЕЙ 
АДМИНИСТРАЦИИ. В НАСТО
ЯЩЕЕ ВРЕМЯ НАБЛЮДАЕМ 
ЕГО СНИЖЕНИЕ НА ТРЕТЬ

«Кто зашёл на курскую 
землю, здесь умрёт»
Командир разведгруппы спецназа «Ахмат» Аид — о натовской  
технике в приграничье, тактике ВСУ и лесных боях
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Российские военные тщательно изучают трофейную технику (на фото — 
американский бронетранспортёр International MaxxPro, захваченный ВС РФ 
на дороге в Белгородской области)

Аид демонстрирует рюкзак ВСУ с комплексом РЭБ
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й 

| «
И

зв
ес

ти
я»

Ili
a 

Ye
fim

ov
ic

h 
| d

pa
 | 

pi
ct

ur
e-

al
lia

nc
e 

| T
AS

S

Секретная служба США заявила о расследовании 
стрельбы неподалёку от Трампа

И нцидент со стрельбой неподалёку от ме
стонахождения кандидата в президенты 

США Дональда Трампа расследует Секрет
ная служба страны. Об этом 15 сентября со
общил официальный представитель аме
риканского ведомства Энтони Гульельми.
«Секретная служба совместно с офисом ше-
рифа округа Палм-Бич расследует инцидент, 
сопряжённый с защитой бывшего президен-
та Дональда Трампа, который произошёл не-
задолго до 14.00 (21.00 мск). Бывший прези-
дент находится в безопасности», — написал 
он на своей странице в Х.
О стрельбе рядом с местом, где находился 
Трамп, стало известно ранее в этот день. Сын политика Дональд Трамп-младший 
сообщил, что подозреваемый в стрельбе задержан. Также уточняется, что инци-
дент произошёл возле гольф-клуба в Уэст-Палм-Бич, штат Флорида.
Газета New York Post заявила, что произошедшая стрельба не имела отношения 
к политику. По данным издания, перестрелку устроили двое неизвестных. По уточ-
нённым данным, одним из них был агент Секретной службы, который обнаружил 
поблизости от экс-президента подозрительного мужчину с огнестрельным ору-
жием. Кроме того, отмечается, что Трампу не угрожала опасность, а сам район, где 
произошёл инцидент, печально известен высоким уровнем преступности.
Тогда же стало известно, что президент США Джо Байден был проинформирован 
о случившемся. Уточняется, что американский лидер и вице-президент США про-
должат следить за развитием ситуации, их команда будет регулярно информиро-
вать политиков о произошедшем.
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Пора для героев
Как повлияют кадровые перестановки в Росмолодёжи и «Движении первых» 
на воспитание подростков

Сергей Крылов, Анастасия Костина, 
Алёна Нефёдова

Н а значени я Григори я Гурова 
на должность главы Федераль-

ного агентства по делам молодёжи 
и Артура Орлова на пост председате-
ля правления «Движения первых» ста-
ли логичным шагом для усиления мо-
лодёжной политики в стране, считают 
опрошенные «Известиями» экспер-
ты. Оба зарекомендовали себя: Григо-
рий Гуров давно работает в этой сфере, 
а Артур Орлов — участник спецопера-
ции на Украине и выпускник президент-
ской программы «Время героев». На-
значения продолжают курс президента 
страны на включение героев СВО в го-
сударственную молодёжную политику, 
а также на усиление патриотической 
работы с подрастающим поколением.

Новая должность главы Федераль-
ного агентства по делам молодёжи 
(Росмолодёжь) стала признанием за-
слуг Григория Гурова в «Движении 
первых», которым он до этого руково-
дил, считают опрошенные «Извести-
ями» эксперты.

В субботу, 14 сентября, стало из-
вестно, что премьер-министр Миха-
ил Мишустин подписал распоряжение 
о назначении Григория Гурова руково-
дителем Росмолодёжи. Ранее прези-
дент России Владимир Путин подпи-
сал указ, которым освободил Гурова 
от должности председателя правле-
ния Общероссийского движения де-
тей и молодёжи «Движение первых» 
в связи с переходом на другую работу.

Председателем правления «Дви-
жения первых» президент своим ука-
зом назначил участника спецопера-
ции, выпускника программы «Время 
героев» Артура Орлова. Соответству-
ющие указы опубликованы в тот же 
день на официальном интернет-пор-
тале правовой информации.

Назначение Григория Гурова 
на должность главы Росмолодёжи — 
логичное и последовательное дви-
жение по усилению самой отрасли, 
сказал «Известиям» председатель ко-
митета Госдумы по молодёжной поли-
тике Артём Метелев.

— Григорий Гуров давно работа-
ет в отрасли молодёжной политики. 

Он был и заместителем руководителя 
Росмолодёжи, и курировал Министер-
ство науки, в том числе по линии коми-
тета. Его опыт в «Движении первых» го-
ворит о том, что работа Федерального 
агентства по делам молодёжи продол-
жится системно, — отметил депутат.

Комитет продолжит развивать со-
трудничество с Росмолодёжью, заве-
рил он.

— Мы внесли обновление в феде-
ральный закон о молодёжной поли-
тике, которое направлено в том числе 
на значительное усиление Росмолодё-
жи, расширение полномочий под акту-
альные задачи, а именно под коорди-
нацию нацпроекта «Молодёжь и дети», 
под реализацию стратегии, утверж-
дённой правительством до 2030 года, — 
пояснил законодатель. — В этой связи 
я считаю, что решение, принятое пред-
седателем правительства, абсолютно 
верное, и мы его приветствуем.

Назначение Артура Орлова можно 
только поддержать в условиях, когда не-
обходимо усилить патриотическую ра-
боту с молодёжью, добавил Артём Ме-
телев.

— Президент ещё в своём послании 
говорил, что участники специальной 
военной операции — это новая элита. 
В этой связи президентом запущена 
программа под названием «Время ге-
роев», которая элиту как раз и готовит, — 
подчеркнул он. — Я Артура знаю лично. 
Он проходил стажировку как советник 
руководителя Росмолодёжи, активно 
погружался в вопросы молодёжной по-
литики, и его назначение на должность 
руководителя «Движения первых» 
мы поддерживаем. Это человек, кото-
рый получил опыт во время специаль-
ной военной операции, Герой России.

Комитет по молодёжной политике 
также уже находится на связи с новым 
председателем правления «Движения 
первых».

Новые назначения сделаны в первую 
очередь для качественных и эффектив-
ных изменений, связанных с корректи-
ровкой вектора молодёжной полити-
ки в стране, указал лектор Российского 
общества «Знание», эксперт-наставник 
конкурса молодёжных проектов «Рос-
молодёжь. Гранты» Михаил Шапкин. 
Кадровые перестановки, по его словам, 

показывают, что большой акцент будет 
сделан на гражданско-патриотическом 
воспитании молодёжи.

— Современная молодёжная полити-
ка должна быть не только целостной, на-
сыщенной возможностями, знаниями, 
но и тесно переплетённой с граждан-
ско-патриотическим воспитанием, ох-
ватывать интересы молодёжи разных 
возрастов, давая возможности для реа-
лизации, — сказал он «Известиям».

Проректор Государственного уни-
верситета управления Павел Пав-
ловский назвал назначение Григория 
Гурова на должность руководителя Рос-
молодёжи максимально эффективным 
кадровым решением.

— Он специалист высокого уровня, 
прошёл в молодёжной политике все 
ступени, начиная свой путь от просто-
го специалиста, поработал в органах 
государственной власти, был руково-
дителем крупнейшей общественной 
организации. Подобный опыт сможет 
существенно обогатить имеющиеся 
практики и расширить их, повысив эф-
фективность работы агентства, — заве-
рил эксперт.

Назначение на должность руководи-
теля «Движения первых» участника СВО 
стало логичным продолжением курса 
президента страны на включение геро-
ев СВО в государственную молодёжную 
политику, добавил он.

— «Движение первых» стратегиче-
ски важная организация, связывающая 
между собой всю систему образования 
и вовлекающая молодёжь в обществен-
ные и патриотические сферы, поэтому 
руководить этим движением довери-
ли ветерану СВО, — отметил Павел Пав-
ловский.

Команды Росмолодёжи и «Движе-
ния первых» уже давно работают пле-
чом к плечу над общими целями и за-
дачами, заявил Григорий Гуров.

«Вместе с нами на благо поколения 
трудятся Минпросвещения и Минобр-
науки. Впереди большая совместная ра-
бота по реализации нацпроекта “Мо-
лодёжь и дети”. И мы продолжим жить 
единой миссией! — написал он в сво-
ём Telegram-канале. — Вместе с новым 
председателем правления “Движения 
первых” Артуром Орловым мы будем 
делать всё, что в наших силах, чтобы 
в России были созданы и работали все 
условия и механизмы для роста и раз-
вития патриотичного, пассионарного, 
проактивного молодого человека!»

В новом статусе Григорий Гуров 
в выходные побывал вместе с первым 
заместителем руководителя админи-
страции президента Сергеем Кириен-
ко, гендиректором общества «Знание» 
Максимом Древалем и губернатором 
Волгоградской области Андреем Боча-
ровым на большой военно-тактической 
игре в рамках «Зарницы 2.0».

Всем Li хватит
A — В последние годы Боливия 

уже экспортировала литий 
в Россию. Более того, РФ была одним 
из основных покупателей лития у на-
шей страны. Надеемся, такое сотруд-
ничество продолжится. Конечно, мы хо-
тели бы экспортировать больше лития 
в Россию, — продолжает Фредди Густа-
во Веласкес Роблес.

По данным YLB, в 2022 году Боливия 
экспортировала около 34 тыс. т кар-
боната лития и хлорида кальция в во-
семь стран Латинской Америки, Евро-
пы и Азии.

Сотрудничество России и Боливии 
в вопросе лития важно с точки зрения 
развития возобновляемой энергетики, 
объясняет эксперт Финансового универ-
ситета и ведущий аналитик Фонда нацио-
нальной энергетической безопасности 
Игорь Юшков. Литий нужен для произ-
водства накопителей, необходимых для 
хранения возобновляемой энергии.

— Нюанс возобновляемой энергети-
ки — в системах для хранения электри-
чества. Например, солнечные батареи 
и ветрогенераторы могут работать в те-
чение целого дня, а потом этого электри-
чества может оказаться недостаточно 
ночью. Поэтому производят большие на-
копители, их часто делают именно из ли-
тия, — комментирует эксперт.

Кроме того, как отмечает Юшков, 
сотрудничество в производстве кар-
боната лития актуально ещё и в кон-
тексте литийионных аккумуляторов. 
Они используются среди прочего для 
работы телефонов, ноутбуков и элек-
тромобилей.

Самый крупный производитель та-
ких аккумуляторов на данный момент — 
Китай. По данным министерства про-
мышленности и информатизации КНР, 
в 2023 году объём производства ли-
тийионных аккумуляторов превысил 
940 гигаватт-часов, что для Пекина в де-

нежном выражении составляет около 
$197 млрд прибыли.

По имеющимся данным, около 60% 
литийионных аккумуляторов Россия 
закупает именно из Китая. Несмотря 
на то что КНР для РФ — дружественная 
страна, объясняет Игорь Юшков, прин-
ципиально важно самостоятельно себя 
обеспечивать этими товарами. Следую-
щим шагом может стать производство 
лития в нашей стране, полагает эксперт.

— У нас есть и классические месторож-
дения лития, и он содержится в буровых 
растворах. Если говорить про государ-
ственные интересы, мы должны не толь-
ко у кого-то закупать литий и аккумуля-
торы, а у себя это производить. Не надо 
вкладывать деньги в зарубежные про-
екты, надо делать всё у себя, — подводит 
итог Игорь Юшков.

Такую идею, к слову, озвучил Влади-
мир Путин, выступая на пленарной сес-
сии Восточного экономического фору-
ма в начале сентября.

— Дальний Восток имеет потенциал 
кратного роста геологической изученно-
сти. В том числе речь идёт о поиске и до-
быче высокотехнологичного сырья: ти-
тана, лития, ниобия, редкоземельных 
металлов, которые требуются в эконо-
мике будущего. И главное, что всё это 
у нас есть, — отметил президент России.

Ранее Владимир Путин также гово-
рил, что добыча лития — стратегически 
важный вопрос, от решения которого 

во многом зависит эффективность рос-
сийских программ импортозамещения, 
обеспечения технологической незави-
симости страны.

Суверенитет, в том числе и техноло-
гический, обеспечивается также за счёт 
укрепления национальной валюты 
на фоне доминирования доллара, кото-
рый позволяет США удерживать как эко-
номическое, так и политическое влияние 
в мире. Поэтому для проведения более 
независимой политики странам, особен-
но развивающимся, как Боливия, важно 
диверсифицировать расчёты, в том чис-
ле развивая торговлю с новыми страна-
ми, а не только с традиционными партнё-
рами в виде тех же Соединённых Штатов.

Боливии нужно уменьшить зависи-
мость от доллара за счёт перехода на рас-
чёты в альтернативных валютах в сфе-
ре энергетики, подчеркнул «Известиям» 
Фредди Густаво Веласкес Роблес.

— Я не уверен, что тема расчётов в на-
циональных валютах с Россией сейчас 
обсуждается, но, по моему мнению, рас-
чёты за сырьё и топливо могут на миро-
вом уровне проводиться в других валю-
тах, не только в долларах. Боливии стоит 
разнообразить круг стратегических пар-
тнёров, чтобы не зависеть исключитель-
но от доллара. Хороший пример в этом 
плане — Саудовская Аравия, которая пе-
рестала заключать долгосрочные кон-
тракты на экспорт своей нефти под опла-
ту в долларах, — говорит Веласкес Роблес.

Президент Боливии Луис Арсе заявил, что товарооборот между Россией  
и его страной имеет хорошую тенденцию к росту

«Кто зашёл на курскую 
землю, здесь умрёт»
Командир разведгруппы спецназа «Ахмат» Аид — о натовской  
технике в приграничье, тактике ВСУ и лесных боях

только один — был взят в плен. Во вто-
рой день не выжил никто. На третий 
день картина повторилась.

Насколько серьёзно противник рабо-
тает по нашим тылам?

«Химарями» (РСЗО HIMARS. — «Из-
вестия») бьют. За неделю два раза от-
работали непосредственно по нам. 
Благо мимо. Две установки на кур-
ском направлении мы уничтожили. 
Они сейчас стреляют из Сум. Поми-
мо этого пытаются бороться с на-
шей авиацией. Применяют и новые 
комплексы ПВО. С французским ЗРК 
«Кроталь» случилась печальная исто-
рия. Один мы превратили в метал-
лолом.

Как это было?
Наши вертолёты Ка-52 зависли 

над посадкой и начали бить про-
тивника. В этот момент мой опе-
ратор БПЛА летел в Суджу посмо-
треть, кто там катается. Он увидел, 
как в поле выезжает неизвестная ма-
шина. Оператору стало любопытно, 
он развернулся и полетел туда. У ма-
шины сильно работала РЭБ. Но наш 
оператор её прошёл. Взрыв был хо-
роший, даже в Курске видели. Потом 
выяснилось, что это был ЗРК «Кро-
таль», который выехал нанести удар 
по нашим вертолётам. Они как раз 
наводились, когда наш дрон проле-
тал мимо.

«Кроталь» — современная машина?
Да. Во Франции их сделали всего 

10 штук, €8 млн стоит одна установ-
ка. И это, по-моему, себестоимость. 
Дрон стоит в районе 50–60 тыс. руб-
лей, включая цену кумулятивного 
снаряда. Его хватило, чтобы хорошо 
кольнуть.

С РЭБ как у них обстоят дела?
Пытаются прикрываться ею вез-

де. Даже их штурмовые группы бе-
гают с рюкзаками РЭБ, иностран-
ными. Они пытаются с помощью 
бронемашин типа «Мардер» или 
«Брэдли» с РЭБ организовать оборо-
ну — ставят их в квадрат, чтобы за-
крыть пространство внутри от атак 
дронов. После того как мы им по-
жгли колонны, они поняли ошибку 
и выстроились квадратами. Кое-как 
мы прорвались сквозь РЭБ и одну 
подбили. Квадрат исчез, и мы пожг-
ли остальных. Танки — даже единич-
ные — у них работают под прикры-
тием бронемашины с РЭБ. Но тоже 
горят. Они не были готовы к дронам, 
которые управляются по оптоволо-
конному кабелю.

Сейчас идут интенсивные бои в лесах. 
Что там происходит?

Они в лесах прячут личный состав, 
войска. Но у нас есть отличный аргу-
мент в виде бомб ФАБ-500, ФАБ-1000 
и ФАБ-2000 — ими наносим удары. 
Немногие выжившие оттуда уходят. 
У нас отлично работают ВКС, вертуш-
ки, которые в этих лесопосадках хо-
ронят противника. В данный момент 
курская кампания — это большая мя-
сорубка по перемалыванию частей 
противника.

Но они снимают из Донбасса ча-
сти и отправляют сюда. Вместо того 
чтобы усилить угледарское направ-
ление, противник снимает оттуда 
единственную боеспособную 72-ю 
бригаду, которая там стояла два года. 
Они пошли ва-банк.

Ради чего?
Думаю, попытаться взять Курск, 

атомную электростанцию. И выста-
вить на переговорах ультиматум. 
Это терроризм. С террористами пе-
реговоров не ведём. Все, кто зашёл 
на курскую землю, здесь умрут.

Сталкивались ли с наёмниками?
Да, в первый день они были, но это 

не просто иностранный или грузин-
ский легионы, где служат поляки или 
грузины. Здесь были серьёзные ЧВК, 
так называемые FOG (американская 
частная военная компания Forward 
Observation Group. — «Известия») 
и иностранные компании Велико-
британии. Но они отсюда дружно 
свалили. Думали, что залетят на рас-
слабоне, но сафари обломалось.

Долго они здесь воевали?
Им хватило недели. Я читал плач 

одного из наёмников, что им обеща-
ли одно, а получилось другое. Всё 
растянуто, всё плохо. Нам от этого 
не легче, конечно, но факты есть фак-
ты. Наёмники к такому бою не были 
готовы. Потому что они, по моему 
опыту, привыкли воевать в идеаль-
ных условиях. Как только получают 
по зубам, сильно грустят.

За что отвечали формирования на-
ёмников?

В целом иностранные специали-
сты на Украине, особенно ЧВК, не вы-
полняют штурмовые функции. Они 
выполняют функции ДРГ, снайперов, 
специальных, заградительных отря-
дов зачисток. Для такого неблагодар-
ного дела, как «мясной штурм», есть 
вээсушники.

С какой западной техникой приходи-
лось здесь сталкиваться?

Нам попадались в огромном ко-
личестве «Мардеры», «Страйкеры», 
«Бушмастеры», «Макс Про», М-113, 
финские бэтээры. Из танков — «Чел-
ленджеры», «Абрамсы». Были и аме-
риканские БМП «Брэдли». В общем, 
любой вид натовской техники, ко-
торый был передан Украине, вплоть 
до ЗРК «Кроталь», можно найти.

Советской техники у них почти 
не осталось?

Есть. Причём, как показала прак-
тика, она более крепкая, чем натов-
ская. Половина переданной ВСУ тех-
ники — хлам. Она таких же советских 
годов, 1973 или 1983-го. Но, в отличие 
от нашей, никогда не отличалась ка-
чеством. И она хорошо горит.

Говорят, «Макс Про» прочный.
«Брэдли» достаточно тяжело горит. 

«Макс Про» очень прочный, действи-
тельно. Со второго или третьего дро-
на уничтожаем. После первого они 
обычно из машины выбегают, и до-
бить брошенную технику не состав-
ляет труда. Им много не надо. Один 
раз дал с дрона — и они уже врассып-
ную.

Какое моральное состояние у подраз-
делений противника?

В начале курской кампании они 
были очень воодушевлённые. Они 
же думали, что так всё и будет. Как 
только в первую неделю мы им дали 
по зубам и положили там два бата-
льона вместе с техникой, они очень 
загрустили. В радиоперехватах гово-
рят: «Мы больше не можем, заберите 
нас, нам нужен психолог». Командир 
их успокаивает: «Держитесь, будьте 
мужчинами, не вы одни воюете». Уже 
состояние у них не ахти. Они заводят 
и заводят новых. Что делать, придёт-
ся всех похоронить.

Как в ВСУ относятся к россиянам?
Какое-то животное обращение, 

они и похищали людей и куда-то вы-
возили и убивали, что только не де-
лали. Они человеческий облик давно 
потеряли. Но за содеянное им при-
дётся ответить.

Что рассказывают пленные?
Каждый говорит, что его пойма-

ли на улице и закинули сюда. Но есть 
маленький нюанс. Все, кого я допра-
шивал из выживших, в зоне боевых 
действий с февраля-марта 2023 года. 
За полтора года в зоне боевых дей-
ствий даже мобилизованный ста-
новится спецом. Они все с боевым 
опытом, в основном с авдеевского 
направления. Все поголовно про-
ходили обучение в Германии или 
Великобритании. Там не было тако-
го, чтобы они говорили: «Я не обу-
чался».

Один был из 10, который прохо-
дил обучение у натовских инструк-
торов в Полтаве. Они к ним приеха-
ли. А остальные девять учились либо 
в Великобритании у SAS (Special Air 
Service — спецподразделение), либо 
в Германии. Здесь все части, которые 
зашли, штурмовые, кроме тероборо-
ны. И то в теробороне штурмовые ба-
тальоны есть. Все, кто здесь оказал-
ся, шли наступать, но наступили они 
только на грабли.

кунды дольше ждать, пока наши близ-
кие благополучно не вернутся домой, — 
добавили в «Форуме семей заложников 
и пропавших без вести».

Переговоры между ХАМАС и Израи-
лем по заключению соглашения о пре-
кращении огня в секторе Газа и об осво-
бождении заложников сталкиваются 
со множеством сложностей, которые 
затрудняют их успешное завершение.

Наиболее важным фактором остаёт-
ся намерение Нетаньяху сохранить во-
енное присутствие в Филадельфийском 
коридоре — узкой полосе земли между 
Газой и Египтом, которая играет страте-
гическую роль в обеспечении безопас-
ности Израиля и контроля над потока-
ми контрабанды и вооружений. ХАМАС 
рассматривает это как продолжающу-
юся оккупацию анклава, что делает его 
менее склонным идти на компромисс.

Настойчивость Нетаньяху начинает 
вызывать раздражение и у региональ-
ных посредников. Согласно данным из-
раильской прессы, Египет, выступаю-
щий против сохранения израильских 
подразделений в «Филадельфии», отка-
зался проводить новый раунд перего-
воров из-за своего «недовольства» по-
зицией Нетаньяху.

— Реальность заключается в том, 
что Биньямин Нетаньяху продолжа-
ет упорствовать и ставить палки в ко-
лёса переговорного процесса. Он со-
глашается на что-то, затем начинает 
лавировать, предлагать новые коррек-
тировки. Это не соответствует логике 
самой природы переговоров. Это по-
пытка выиграть время. Таким поведе-
нием Нетаньяху пытается продлить 
конфликт до прихода в Белый дом До-
нальда Трампа для получения боль-
шего количества выгод, — поделился 
мнением с «Известиями» египетский 
специалист по международным отно-
шениям Тарек аль-Бардиси.

В этом контексте примечательно, что 
израильский телеканал 12 со ссылкой 
на источники в силовых ведомствах со-
общил, что шансы на достижение по-
этапного соглашения о прекращении 
огня «близки к нулю». Также представ-
ляется маловероятным, что США пред-
ставят в ближайшее время новое пред-
ложение, которое ранее анонсировал 
Вашингтон.

Арабские СМИ 13 сентября опубли-
ковали письмо лидера ХАМАС Яхьи 
Синвара в адрес генсека «Хезболлы» 
Хасана Насраллы. В нём он заявил, что 
намерен продолжать поддерживать со-
противление до «изгнания» израиль-
ских войск с палестинской земли и соз-
дания независимого государства. Этому 
предшествовало заявление представи-
теля Израиля по вопросу заложников 
Галя Хирша о том, что он готов предло-
жить Синвару возможность безопасно 
покинуть Газу в обмен на освобождение 
израильских заложников.

Эскалация в зоне палестино-изра-
ильского конфликта началась 7 октября 
2023 года, когда бойцы ХАМАС проник-
ли в приграничные районы Израиля, от-
крыв огонь по мирному населению и во-
енным. В ответ ЦАХАЛ начал операцию 
в секторе Газа, включающую полную 
блокаду и уничтожение инфраструкту-
ры анклава. По данным минздрава Газы, 
число погибших при израильских уда-
рах по анклаву с 7 октября превыси-
ло 41 тыс. человек. В результате атаки 
ХАМАС с израильской стороны погиб-
ли около 1,2 тыс.

Россия, призывая к немедленному 
прекращению огня, традиционно вы-
ступает в роли посредника в палестино-
израильском конфликте, поддерживая 
двухгосударственную формулу реше-
ния проблемы, которая предполагает 
создание двух независимых стран — Из-
раиля и Палестины.
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« НА РЫНКЕ  
НОВОСТРО-
ЕК ВОЗМОЖ-

НОСТИ ПОКУПКИ В КРЕ-
ДИТ СНИЗИЛИСЬ ПОСЛЕ 
ОТКЛЮЧЕНИЯ МАССО-
ВОЙ ЛЬГОТНОЙ ИПОТЕКИ 
И УЖЕСТОЧЕНИЯ УСЛОВИЙ 
СЕМЕЙНОЙ. ПОКУПАТЬ 
КВАРТИРЫ ПОД 20% ГОДО-
ВЫХ МАЛО КТО РЕШИТСЯ

Точка возврата
A Поскольку новые условия 

по IT-ипотеке объявили 
только 31 июля, часть августа также 
ушла на перезапуск этой программы.

В то же время за последний месяц 
лета было выдано 80 тыс. жилищных 
займов — это лишь на 1% больше, чем 
месяцем ранее, следует из данных ОКБ. 
То есть средний размер ссуды вырос. 
За месяц он увеличился на 7% и достиг 
4,15 млн рублей.

При этом средний срок кредито-
вания поднялся на 13 месяцев и пре-
высил 21 год — то есть более круп-
ные ссуды россияне предпочитают 
растягивать на более длительный пе-
риод.

«Известия» направили запрос 
в крупнейшие банки о восстанов-
лении рынка в августе. По данным 
«Домклик», по итогам августа Сбер 
оформил около 52,6 тыс. ипотечных 
кредитов на 232 млрд рублей. По от-
ношению к июлю прирост составил 6% 
(12% — по объёму), сообщили в пресс-
службе банка.

Однако выдачи жилищных креди-
тов по-прежнему значительно ниже, 
чем были до отмены госпрограмм. 
По сравнению с августом прошло-
го года объёмы оформленной ипоте-
ки сократились на 64%, следует из дан-
ных ОКБ. Тогда спрос на такие займы 
был максимально разогрет из-за ло-
яльных условий госпрограмм и более 
низких рыночных ставок — ключевая 
была на уровне 8,5%.

Всего по итогам восьми месяцев 
2024-го россияне оформили ипотеки 
на 3,64 трлн рублей. Это на четверть 
меньше, чем за аналогичный период 
прошлого года.

ОКБ не приводит отдельно данные, 
сколько ссуд оформлялось по льгот-
ным программам и сколько — по ры-
ночным. Однако, по сведениям кор-
порации «Дом.РФ», объём выдач 
субсидируемой ипотеки в августе со-
ставил 185 млрд рублей (из 333 млрд — 

по информации бюро кредитных исто-
рий). То есть на займы с господдержкой 
приходилось порядка половины всех 
выдач.

В августе доля льготной ипоте-
ки выросла на 13 п.п. (по отношению 
к июлю), до 47%, сообщили «Извести-
ям» в Сбере. «Известия» направили за-
прос в ЦБ о том, ожидает ли регулятор 
сокращения доли госпрограмм в вы-
дачах.

В то же время доля ипотеки на вто-
ричное жильё сократилась в августе 
со 150 млрд до 135 млрд рублей, со-
общили в ОКБ. Не новостройки мож-
но приобрести только по рыночным 
программам, а квартиры в только 
что сданных домах — и по рыночным, 
и по льготным.

Спрос на вторичку сокращается 
из-за заградительного уровня ста-
вок в экономике — по данным «Изве-
стий», в крупнейших банках жилищ-
ный кредит по рыночной программе 
можно взять лишь под 23–24%.

Из-за заградительных ставок 
по программам банков рынок значи-
тельно ограничен, считает руководи-
тель аналитического центра «Инди-
каторы рынка недвижимости IRN.RU» 
Олег Репченко. По его словам, ипоте-

ку на вторичку берут в основном те, 
у кого накоплен существенный перво-
начальный взнос, а также те, кто пла-
нирует быстро закрыть кредит (напри-
мер, за счёт скорой реализации другой 
квартиры или какого-либо другого 
имущества).

— На рынке новостроек возможно-
сти покупки квартиры в кредит сни-
зились после отключения массовой 
льготной ипотеки и ужесточения усло-
вий семейной ипотеки. Покупать до-
рогие квартиры под 20% годовых мало 
кто решится, поэтому спрос снижает-
ся, — добавил Олег Репченко.

О восстановлении рынка ипотеки 
делать вывод пока рано, полагает не-
зависимый эксперт Андрей Бархота. 
По его словам, говорить о более или 
менее устойчивом возрождении рын-
ка можно по следующим признакам:

— Во-первых, если рыночные про-
центные ставки опустятся ниже 12%. 
Во-вторых, если объёмы выдач год 
к году будут расти. В-третьих, если 
разница между ценой квадратного ме-
тра на первичном и вторичном рынке 
не превысит 20%.

До конца года едва ли можно ожи-
дать установления описанных усло-
вий. Цены на жильё замедляют рост, 
но о полной остановке говорить пока 
рано.

Стоимость вторичного жилья топ-
чется на месте последние полгода, со-
общил Олег Репченко. Без того вы-
сокая цена метра и заградительные 
ставки не дают делать квартиры ещё 
дороже, а медленное накопление пред-
ложения не даёт возможности к уде-
шевлению.

Притормаживают снижение цен 
и надежды продавцов на активиза-
цию спроса осенью — с началом де-
лового сезона, добавил он. Но вряд ли 
это произойдёт, поскольку Центро-
банк 13 сентября в очередной раз под-
нял ключевую ставку. И, согласно про-
гнозу регулятора, ждать показателя 
ниже 10%, при котором оживает ипо-
тека, можно не раньше 2027 года.

На первичном рынке цены тоже 
пока стагнируют — застройщики сфор-
мировали хорошую подушку безопас-
ности в период ажиотажа прошлого 
и этого годов, и пока причин устраи-
вать распродажи квартир у них нет, от-
метил Олег Репченко.

— Увидеть снижение цен, пусть и вна-
чале за счёт скидок, мы можем ближе 
к концу 2024-го и в следующем году: 
по мере завершения проектов и выхо-
да на рынок новых у застройщиков бу-
дет расти необходимость в активиза-
ции продаж. А в следующем году тренд 
на снижение стоимости может стать 
более очевидным. Рынок перегрет, 
ипотека дорогая, спрос снижается, — 
пояснил Олег Репченко.

Падение цен на 10–15% в средне-
срочной перспективе вполне реально, 
резюмировал эксперт.

Милана Гаджиева

Гонка зарплат в России постепенно 
завершается. Уже в 2025 году их рост 

замедлится в два раза, до 9%. Это про-
изойдёт после рекордного с 2008-го 
увеличения жалованья в нынеш-
нем году — на 16%. Такой прогноз дали 
опрошенные ЦБ аналитики («Известия» 
ознакомились с результатами иссле-
дования). У компаний, по их мнению, 
заканчиваются ресурсы для привле-
чения и удержания сотрудников. Кро-
ме того, частному бизнесу всё слож-
нее конкурировать за специалистов 
с госсектором. На фоне сохраняюще-
гося дефицита кадров и рекордно низ-
кой безработицы предприятиям сле-
дует повышать производительность 
труда, уверены в Центробанке. В ка-
ких сферах жалованье повышают бы-
стрее всего и долго ли так будет про-
должаться — в материале «Известий».

В 2024 году средняя номинальная 
зарплата в России увеличится на 16%, 
следует из результатов сентябрьско-
го макроэкономического опроса Цен-
тробанка. Прогноз включает оценки 
28 экономистов. С июля аналитики 
увеличили свои ожидания на 0,4 п.п. — 
тогда предсказывали рост на уровне 
15,6%.

Повышение зарплат на 16% по ре-
зультатам 2024-го может стать ре-
кордным показателем с кризисного 
2008-го, когда оно было на уровне 27%, 
подсчитали «Известия» по данным 
Росстата. В прошлом же году сред-
нее номинальное жалованье в Рос-
сии составило около 75 тыс. рублей 
в месяц с ростом почти на 15% по срав-
нению с 2022-м.

Таким образом, при увеличении 
на 16% средний заработок по итогам 
2024-го поднимется до 89 тыс. в месяц. 
По статистике, на июнь он уже достиг 
отметки в 89,2 тыс.

При этом уже в 2025-м опрошен-
ные ЦБ аналитики прогнозируют 
резкое замедление роста зарплат — 
почти вдвое, до 9%. В последующие 
два года они ожидают дальнейший 
спад — до 7% в 2026-м и до 6,6% в 2027-м.

Реальная же зарплата (среднее 
начисленное жалованье, скоррек-
тированное по уровню инфляции), 
по оценкам экономистов, вырастет 
в этом году только на 7,3%. Далее по-
вышение значительно замедлит-
ся — до 3% в 2025-м, 2,6% — в 2026-м 
и до 2,3% — в 2027-м.

Между тем официальный макро-
прогноз Минэка от оценок аналити-
ков, опрошенных ЦБ, отличается. Так, 
министерство ожидает повышения 
реальных зарплат на 9,2% в этом году 
и на 7% — в следующем.

«Известия» направили запрос в ЦБ, 
Минэк и Минтруд с просьбой оценить 

прогноз опрошенных регулятором 
аналитиков.

В крупнейших рекрутинговых ком-
паниях подтвердили резкий рост но-
минальных зарплат в России. Почти 

половина предприятий повысили жа-
лованье сотрудникам в первом квар-
тале, рассказал замгендиректора «Ра-
бота.ру» Александр Ветерков. При 
этом в среднем зарплатные предложе-

19 ей уже
Цикл повышения ключевой ставки близок к завершению

Анна Каледина,  
Евгений Грачев

И нфляцию по итогам этого  года 
не удастся сдержать на уровне 6,5–

7%, который ЦБ прогнозировал в июле, 
признал 13 сентября регулятор. Тем-
пы роста цен хотя и снижаются, но всё 
ещё недостаточно. Поэтому в пятницу 
Банк России ещё раз повысил ключе-
вую ставку — на этот раз на 1 п.п., до 19%, 
то есть практически до максимально-
го значения текущего прогноза (19,4%) 
по ключевой на 2024-й. И при этом ре-
гулятор дал сигнал о возможности ещё 
одного шага вверх в октябре. Экспер-
ты считают, что нынешние действия 
ЦБ рассчитаны уже на следующий год, 
а уровень в 19–20% может стать оконча-
нием цикла повышения ключевой. Ина-
че есть риск пережать, что негативно от-
разится на экономике.

Несмотря на ожидания аналитиков, 
которые в подавляющем большин-
стве прогнозировали сохранение клю-
чевой ставки на уровне 18%, Центро-
банк сделал неожиданный ход — пошёл 
на повышение. Как рассказала на пресс-
конференции глава ЦБ Эльвира Набиул-
лина, на заседании совета директоров 
обсуждалось три варианта — сохране-
ние, увеличение до 19% и увеличение 
до 20%, причём предметно — именно 
два последних.

Действительно, регулятор в лице 
зампреда Алексея Заботкина практи-
чески прямым текстом в августе пред-
упреждал, что Центробанк может по-
высить ключевую до 20% и выше, если 
останутся сомнения в том, что инфля-
ция замедляется с достаточной ско-
ростью. Кроме того, утверждал он, 
на решение ЦБ могут повлиять другие 
риски — ухудшение внешних условий, 
падение экспорта или сокращение воз-
можностей импорта и т.п.

В общем, все они реализовались 
(и внешние условия на фоне вторичных 
санкций, и сохраняющийся высокий 
спрос при недостаточном предложе-
нии, и высокие темпы корпоративного 
и потребкредитования) и были отраже-

ны в релизе по решению. И прежде всего 
отмечались недостаточные темпы сни-
жения инфляции.

«В августе текущий рост цен с по-
правкой на сезонность составил 7,6% 
в пересчёте на год. Аналогичный пока-
затель базовой инфляции находился 
на уровне 7,7% в пересчёте на год. Эти 
значения ниже средних уровней вто-
рого квартала 2024 года, но превыша-
ют средние значения за первый квартал 
2024 года», — указал регулятор.

Годовой показатель, по оценке 
на 9 сентября, составил 9% после 9,1% 
по итогам августа. Устойчивое ин-
фляционное давление в целом оста-
ётся высоким и пока не демонстриру-
ет тенденцию к снижению, отмечается 
в релизе.

Поэтому ЦБ уже не рассчитыва-
ет, что по итогам 2024-го инфляцию 
удастся сохранить хотя бы в рамках 
последнего июльского прогноза — 6,5–
7,0%, который был неоднократно по-
вышен в течение года. Так, в феврале 
регулятор ожидал достижения 4–4,5% 
в 2024 году, а возвращение к цели 4% на-
мечал на 2025-й. Сейчас всё сдвинулось 
на год. И именно для того, чтобы не рас-
тягивать ещё больше приход к целе-
вым параметрам, ЦБ способен пойти 
на очередное повышение в октябре.

Как заявила Эльвира Набиуллина, 
отвечая на вопрос, может ли ставка до-
стичь 20%, Банк России готов принимать 
решения по уровню ставки такие, кото-
рые требуются для того, чтобы инфля-
ция вернулась к 4%. Какой уровень для 
этого понадобится, регулятор уточнит 
в обновлённом среднесрочном прогно-
зе в следующем месяце.

В июльском прогнозе ЦБ зафикси-
ровал диапазон ключевой ставки в 18–
19,4%. Таким образом, после пятничного 
повышения остаётся совсем небольшой 
потенциал — 0,4 п.п. Хватит ли этого за-
дела или придётся и тут выйти за рам-
ки прогнозного уровня?

По мнению главного экономиста рей-
тингового агентства «Эксперт РА» Анто-
на Табаха, повышение ключевой до 19% 
обусловлено желанием ЦБ усилить дав-
ление и показать рынку, что в борьбе 
с инфляцией регулятор за ценой не по-
стоит. При этом он не считает, что Цен-
тробанк будет увлекаться повышением 
до бесконечности, поскольку есть риск 
настолько ужесточить кредитную по-
литику, что это приведёт к замедле-
нию значительной части экономики. 
Она, как отметила глава ЦБ, сейчас на-
ходится в состоянии перегрева, и тре-
буется охлаждение, то есть достиже-
ние сбалансированных темпов роста.
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После повышения ключевой став-
ки до 19% возможно дальнейшее 

снижение индекса Мосбиржи, уверен 
аналитик «Цифра брокер» Кирилл Кли-
ментьев. Ужесточение политики ЦБ сти-
мулирует инвесторов продавать акции 
и перекладывать средства в менее ри-
скованные инструменты — вклады и об-
лигации.

В понедельник лизинговая компания 
«Европлан» поделится результатами 
за первое полугодие 2024-го, сообщили 
в «Цифра брокер». Также «Ростелеком» 
16 сентября проведёт собрание акцио-
неров (ГОСА), в повестке — вопрос вы-
платы дивидендов за 2023 год. Данные 
события могут повлиять на стоимость 
акций этих компаний.

Среда — последний день для покуп-
ки акций МКПАО «Яндекс», агропро-
мышленного холдинга «Фосагро» и IT-
компании «Диасофт» с возможностью 
получить дивиденды, рассказал эксперт 
«БКС Мир инвестиций» Альберт Короев. 
Также в этот день решение по выплатам 
за первое полугодие примут акционеры 
банка «Санкт-Петербург» и производи-
тель мясной продукции «Черкизово».

В четверг розничная сеть OKEY Group 
представит результаты по МСФО за пер-
вое полугодие 2024-го, сообщили в «Фи-
наме». Также «Татнефть» примет решение 
о выплате дивидендов за тот же период.

Рынок облигаций будет под давле-
нием на этой неделе, отметили в «Ци-
фра брокер». Индекс государствен-
ных облигаций RGBI может снизиться 
до 100 пунктов (со 103 п. на этой неделе), 
корпоративные бумаги тоже продол-
жат падение. Тяжелее всего придётся 
эмитентам высокодоходных облигаций 
(ВДО) — здесь возможна серия дефолтов 
из-за роста процентов по долгу.

Рубль на этой неделе будет торго-
ваться по курсу 90–92,3 к доллару, 99–
102,5 к евро, 12,55–12,9 к юаню, уверены 
в «Финаме». Рынок продолжит падение, 
и по итогам недели индекс Мосбиржи 
будет в диапазоне 2540–2580 пунктов, 
полагают в «Цифра брокер».

ЗА ЧЕМ СЛЕДИТЬ ИНВЕСТОРУ НА ЭТОЙ НЕДЕЛЕ
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Стоп кадрам
В 2025 году рост зарплат замедлится 
вдвое, до 9%
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Доля к победе
Как изменился топ телеканалов к началу осени

Елизавета Крылова

Т ройка лидеров телеканалов по доле 
аудитории к началу сентября оста-

лась прежней — первое место удержива-
ет «Россия 1», далее идут НТВ и Пятый ка-
нал, на четвёртую строчку поднялся РЕН 
ТВ, на пятой — «Первый канал». Об этом 
«Известиям» рассказали в Mediascope. 
Компания второй раз публикует дан-
ные по так называемой панели 0+, в ко-
торой учитывают предпочтения зрите-
лей всей страны, а не только крупных 
городов, как было раньше. Подробнее 
о том, как изменились рейтинги самых 
популярных вещателей и что привлекает 
премиальную аудиторию от 14 до 44 лет, 
наиболее востребованную у рекламода-
телей, — в материале «Известий». 

�� ТОП ТЕЛЕКАНАЛОВ

По итогам августа тройка лидеров 
по доле аудитории (среднее число 
зрителей в минуту, смотревших те-
лепрограмму, выраженное в процен-
тах) не изменилась в сравнении с ию-
лем, когда подводились результаты 
полугодия. Как сообщили «Извести-
ям» в Mediascope, «Россия 1» сохранила 
первое место с долей 13,5%, на втором — 
НТВ (9,2%), на третьем — Пятый канал 
(7,9%). На четвёртую строчку поднял-
ся телеканал РЕН ТВ — его доля соста-
вила 7,3%, а пятую занял «Первый» (7%).

Самыми популярными программа-
ми с начала года, по данным Mediascope, 
стали «Песни от всей души», «Привет, 
Андрей!», «Поле чудес», «Ты не пове-

ришь!», «Ну-ка, все вместе!», «Звёзды 
сошлись» и «Сто к одному».

�� ПРЕМИАЛЬНАЯ АУДИТОРИЯ

Помимо общего рейтинга, учитываю-
щего всех зрителей в стране от четы-
рёх лет, Mediascope проводит замеры 
в отдельных возрастных категори-
ях. Сегмент от 14 до 44 лет считает-
ся премиальным, так как он наиболее 
привлекателен для рекламодателей 
и телеканалы активно конкуриру-
ют за аудиторию именно в этой кате-
гории. Лидируют тут, как правило, те, 
кто транслирует больше развлекатель-
ного контента. 

Долгое время безоговорочным флаг-
маном в этом сегменте был канал ТНТ, 
но тренд изменился и свежие данные 
его подтверждают. Топ-3 среди преми-
альной аудитории по итогам августа 
возглавил канал СТС с долей 8,1%, вто-
рую строчку занял РЕН ТВ (7,7%), у ТНТ — 
лишь третье место с долей 7,6%. И это 
вполне объективный результат, счи-
тает сооснователь коммуникацион-
ного агентства Breaking Trends, секре-
тарь Союза журналистов России Юлия 
Загитова.

— Что касается в целом лидерства 
СТС и РЕН ТВ — это было предсказуемо, 
и они уже закрепились на первых ме-
стах, — сказала она «Известиям». — У них 

достаточно успешный набор проектов. 
Например, РЕН ТВ создаёт потреби-
тельские, познавательные и очень по-
пулярные новостные проекты, которые 
находят отклик у аудитории. Это и по-
служило драйвером роста. ТНТ же, как 
и много лет назад, продолжает вклады-
вать много сил и возможностей в реа-
лити-шоу.

Если посмотреть программную 
политику каналов-лидеров, видно, 
что помимо развлекательного трен-
дом становятся и научно-образова-
тельные проекты. В сетке вещания 
РЕН ТВ их сразу несколько: напри-
мер, «Как устроен мир» с Тимофеем 
Баженовым или документальный про-
ект «Легенды и мифы», появившийся 
на экранах в этом году. На СТС, кото-
рый традиционно делает ставку на са-
мые популярные у молодёжи сериалы 
(«Костя — Вера», «Ивановы-Ивановы», 
«Молодёжка. Новая смена» и другие), 
востребованы и такие программы, как 
«100 мест, где поесть», авторы которой 
составляют гастрономическую карту 
России, или «Кино в деталях» о самом 
интересном из закадровой жизни.

С тем, что научно-образователь-
ные проекты всё больше завоёвыва-
ют аудиторию, согласен гендиректор 
TelecomDaily Денис Кусков. В целом 
же, по его словам, телеканалы сегодня 
оправданно делают акцент на увели-
чении ассортимента своего контента — 
показывают не только новости, фильмы 
и сериалы, но и расширяют сетку веща-
ния научно-популярными передачами, 
спортивными шоу и трансляциями. 

Экономика и бизнес

Исследовательская компания Mediascope выполняет функции официаль-
ного измерителя ТВ-аудитории в стране с 2017 года. Ее отчёт — самый ав-
торитетный и объективный вердикт телеотрасли, позволяющий оценить 
не только общие результаты каналов, но и их успехи по работе с различны-
ми возрастными аудиториями, а также показатели конкретных проектов.
Впервые Mediascope опубликовала данные по панели 0+, учитывающей 
аудиторию всех населённых пунктов страны, в июле этого года. Ранее 
была доступна панель 100+, в которую включались только крупнейшие 
города, и в итоге демонстрировались предпочтения зрителей, по сути, 
только половины России. Хотя сама панель 0+ появилась ещё в 2019 году 
и её данные использовались для определения стоимости рекламы, от-
крыто они не публиковались по согласованию Mediascope с телекана-
лами. В отрасли решение измерителя изменить подход сочли логичным 
и обоснованным.

Справка «Известий»

Топ-5 каналов по итогам августа 2024 года* 

РЕН ТВНТВ

«Россия 1» Пятый канал

13,5

9,2
7,9

7,3 7,0

«Первый канал»
«Россия 1»

Пятый канал

РЕН ТВ

СТС ТНТ

8,1
7,7 7,6

5,8 5,7

Источник: Mediascope
*Доля аудитории (%). Временной интервал: сутки в целом. Домашний и дачный просмотр.

Аудитория 4+ Аудитория 14-44
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Кефирное время
A Тогда как лидерами анти-

рейтинга Роспотребнадзора 
стали кефир, капуста, свёкла — у этих 
продуктов низкий уровень доступно-
сти. В 2022 году служба делала анало-
гичные замеры, тогда максимально 
доступными были такие же наимено-
вания, а вот более редкими на полке по-
мимо капусты и свёклы служба назвала 
индейку и квашеную капусту.

В Роспотребнадзоре «Известиям» 
подтвердили: анализ ассортимента, 
представленного в торговых точках 
большинства регионов, показал, что 
наряду с полезными продуктами (сыр, 
молоко, творог, океаническая рыба) вы-
сокий уровень доступности есть так-
же у «нездоровой» пищи — это макаро-
ны, колбаса варёная, мясные консервы, 
хлеб пшеничный.

При этом ряд полезных продуктов 
ещё не в полной мере доступен — это 
рыба пресноводная, баранина, говяди-
на, обогащённая продукция, специа-
лизированная пищевая продукция 
для питания детей на молочной ос-
нове, заметили в службе. Хотя наблю-
дается увеличение потребления ово-
щей и фруктов, что является признаком 
формирования положительного отно-
шения к здоровому образу жизни у по-
требителей, подчеркнули там.

В Минсельхозе редакцию перена-
правили в Минпромторг.

Федеральные торговые сети не фик-
сируют снижения ассортиментной до-
ступности ни в одной из перечислен-
ных товарных категорий, отметил 
«Известиям» председатель президи-
ума Ассоциации компаний рознич-
ной торговли (АКОРТ) Игорь Караваев. 
На полках крупных федеральных ри-
тейлеров присутствует до пяти видов 
свёклы, четырёх видов белокочанной 
капусты и в среднем 25 видов кефира.

— Наличие товара на полке в любой 
момент — это ключевой показатель 
операционной эффективности торго-
вой сети. Чтобы не возникало перебоев, 
важны отлаженная система поставок, 
расчёт продуктовых запасов и прогно-
зирование спроса. Крупные ритейле-
ры используют технологии обработки 
больших данных с помощью искус-
ственного интеллекта, это позволяет 
точно прогнозировать спрос и вовре-
мя пополнять запасы. Благодаря чему 
уровень непрерывного наличия това-
ров на полках у российских сетей выше 
общемирового: в среднем он составля-
ет до 99%, тогда как аналогичный пока-
затель в мире — 92%.

Проблем с производством указан-
ных видов продукции в России нет, ска-
зал «Известиям» зампред правления 
ассоциации «Руспродсоюз» Дмитрий 

Леонов. Так, выпуск кефира в 2023-м 
превысил 922,5 тыс. т (+3% к 2022 году), 
валовые сборы капусты и свёклы то-
гда были незначительно ниже, чем 
в 2022-м, — 918,1 тыс. т (-3,9%) и 393,2 тыс. 
т (-9,7%) соответственно. Но с учётом 
переходящих запасов существенного 
влияния на рынок это не оказало, до-
бавил эксперт.

— Массового отсутствия товаров 
в магазинах мы не наблюдаем, хотя ло-
кально это может быть связано с дву-
мя факторами: торгово-закупочной 
политикой торговых сетей и невоз-
можностью согласования изменения 
цен и объёмов заказа со стороны ри-
тейлеров. Так, сегодня поставщик обя-
зан обеспечить любой запрошенный 
сетью объём товара, указанный в за-
казе (от небольшой партии до объёма, 
превышающего годовой), независи-
мо от того, может ли он его исполнить. 
В противном случае ему грозит 
штраф, — рассказал он.

Представленность молочной кате-
гории в магазинах — одна из самых ши-
роких среди всех продуктов питания, 
в целом на эту продукцию приходится 
20% потребительской корзины, доба-
вил «Известиям» генеральный дирек-
тор «Союзмолоко» Артём Белов.

— Кефир — традиционный продукт, 
обычно на полке присутствует товар 
локальных производителей, так как 
у продукции короткий срок годности. 
Широкий ассортимент в этой катего-
рии в принципе не нужен: рецептура 
у напитков здесь типовая, — отметил 
эксперт.

Кроме того, если смотреть на прак-
тику последних лет, то кефир оста-
вался и остаётся самой падающей ка-
тегорией, отметил он. В рационе его 
заменили более современные питье-
вые продукты, в первую очередь йогур-
ты. Именно они в последние годы пока-
зывают хорошие темпы роста спроса 
на фоне увеличения доходов населе-
ния. Сыр также остаётся самым бы-
строрастущим продуктом в последние 
два года, резюмировал Артём Белов.

По прогнозу Антона Табаха, скорее 
всего, в октябре мы увидим ещё одно по-
вышение ключевой, а дальше регулятор 
остановится.

— К октябрю снижение инфляции уже 
будет заметно. И ещё одно повышение 
ставки должно усилить процесс, — по-
яснил экономист.

И руководитель управления ана-
литики финансовых рынков и преми-
ального обслуживания сервиса «Газ-
промбанк Инвестиции» Андрей Ванин 
полагает, что в текущих условиях ЦБ 
вряд ли будет безостановочно подни-
мать ставку.

— Основные причины повышенной 
инфляции имеют немонетарный харак-
тер: ситуация на рынке труда, ограни-
ченные возможности импорта, отстава-
ние производственных возможностей 
от спроса. Пилюлей в виде ключевой 
ставки эти болезни не вылечить. А биз-
несу выживать будет всё сложнее. Кро-
ме того, государство занимает на рынке 
по рыночным ставкам. Поэтому по-
вышение более 20% возможно, но ве-
роятность этого в текущих условиях 
не очень высокая, а уровень повыше-
ния не станет очень существенным, — 
предположил он.

А главный аналитик ПСБ Денис По-
пов уверен, что после повышения клю-
чевой до 19% вероятность очередного 
шага вверх в октябре–декабре остаётся 
высокой. При этом в базовом сценарии 
ЦБ ключевая ставка на уровне 20%, ско-
рее всего, будет пиковой, подчеркнул 
он. Однако, напомнил аналитик, нель-
зя совсем отметать вариант, при кото-
ром снова потребуется ужесточение.

— Например, «рисковый» прогноз-
ный сценарий ЦБ предполагает сред-
нюю ключевую ставку в 2025 году 
на уровне 20–22%, что означает веро-
ятность ключевой ставки выше 20%. 
И хотя «рисковый» сценарий считается 
маловероятным, исключать его нель-
зя, — отметил Денис Попов.

За потолок в 20% «проголосовал» 
и президент инвестиционной платфор-
мы «ИнвойсКафе» Геннадий Фофанов. 
Он пояснил, что экономика и отдельные 
её сегменты, такие как ВПК, уже набра-
ли определённую инерцию.

— Поэтому выше 20% ключевая став-
ка не будет поднята, и нас ждёт пери-
од высокой ставки длительностью как 
минимум год. За это время дополни-
тельно окрепнут импортозамещение 
и параллельный импорт, а также, будем 
надеяться, снизится международная на-
пряжённость, — прокомментировал Ген-
надий Фофанов.

Но есть и эксперты, которые пред-
полагают, что дальнейшее повыше-
ние уже принципиально ничего не из-
менит, поскольку при таких ставках 
изменение на 1–2 п.п. легко заменяет-
ся словесными интервенциями и из-
менением прогнозного уровня. Реше-
ние по ключевой 13 сентября окажется 
пиком, считает директор группы су-
веренных и региональных рейтингов 
АКРА Дмитрий Куликов.

— В моём понимании, последние ста-
тистические данные позволяют ска-
зать, что темпы роста спроса замедля-
ются, как и кредитование, что и было 
целью повышения ключевой став-
ки, — отметил он. — Поэтому аргумен-
тов за сохранение её на неизменном 
уровне может быть вполне достаточно, 
особенно учитывая, что денежно-кре-
дитная политика действует на деловую 
активность далеко не моментально.

Пиковым значением 19% считает 
и директор по макроэкономическому 
анализу ОТП-банка Дмитрий Голубков, 
поскольку дальнейшее повышение в те-
кущих условиях, когда инфляция стаби-
лизирована, а темпы роста экономики 
начали замедляться, сопряжено боль-
ше с издержками, чем с позитивными 
результатами:

— Полагаю, что текущий уровень 
ключевой ставки уже достиг уровня 
«оптимальной достаточности».

По мнению Дмитрия Голубкова, 
следует дождаться реализации нако-
пленного эффекта от уже выполнен-
ного ужесточения ДКП и сместить ак-
цент борьбы с инфляцией на смежные 
сферы: например, на насыщение рын-
ков товарным предложением, меры ре-
гуляторной политики и контроль над 
бюджетными расходами.

процентов
26

составил годовой 
рост зарплатных 
предложений  
в сфере услуг

ния во втором квартале 2024-го вырос-
ли на 18% по сравнению с аналогич-
ным периодом 2023-го, поделился он.

Если учитывать повышение зар-
плат в госсекторе, то рост на 16% ка-
жется логичным, добавили в SuperJob. 
По данным компании, за год только 
частный бизнес поднял жалованье со-
трудникам в IT на 12%, в строитель-
стве — на 11%, в рекламе — на 10%.

— Самый большой прирост зар-
платных предложений за год зафик-
сирован в сфере услуг (+26%), в ва-
кансиях для соискателей без опыта 
(+26%) и в области красоты и здоро-
вья (+24%), — поделился Александр Ве-
терков.

Также наиболее быстрыми темпа-
ми поднимают зарплаты в отраслях, 
которые выполняют государствен-
ный заказ (в частности, военно-про-
мышленный комплекс), и на ориен-
тированных на импортозамещение 
предприятиях, отметила эксперт Цен-
тра «ИНСАП» ИПЭИ Президентской 
академии Марина Лопатина. Именно 
они составляют наибольшую конку-
ренцию частному бизнесу в борьбе 
за трудовые ресурсы.

При этом менее заметный рост 
зарплат наблюдается в образова-
нии, добавила профессор Финансо-
вого университета при правитель-
стве РФ Юлия Долженкова. В то же 

время, по её словам, в одной отрасли 
жалованье по регионам может силь-
но разниться.

  Ключевой тренд на рынке труда 
РФ в последние годы — рост зарплат, 
отметил Александр Ветерков из «Ра-
бота.ру». Основная его причина — де-
фицит кадров, что вынуждает ком-
пании предлагать соискателям всё 
более высокое жалованье или пере-
манивать квалифицированные кадры, 
добавил он. Кроме того, по его словам, 
высокая инфляция заставляет пред-
приятия пересматривать зарплатную 
политику, чтобы сохранить покупа-
тельную способность сотрудников.

Ранее, 13 сентября, на пресс-кон-
ференции по итогам заседания совета 
директоров ЦБ председатель регуля-
тора Эльвира Набиуллина назвала ис-
черпание производственных мощно-
стей и рабочей силы главным риском 
для рынка труда.

— Для того чтобы рост зарплат 
не приводил к усилению инфляции, 
важно, чтобы он был соразмерен про-
изводительности труда. В той мере, 
в которой рост производительности 
труда продолжится, — а мы видим, что 
инвестиции, которые увеличиваются, 
направлены на повышение произво-
дительности труда, — реальные зар-
платы продолжат возрастать, — ска-
зала глава Банка России.

Вместе с тем резкое снижение 
рождаемости в 90-е годы оказало 
негативное влияние на демографи-
ческую ситуацию, а следовательно, 
усилило нехватку трудовых ресур-
сов на рынке труда, отметила Юлия 

Долженкова из Финансового универ-
ситета.

В SuperJob считают, что «демо-
графическая яма» достигла дна. 
Но на рынке труда отмечаются и дру-
гие важные тренды:

— самозанятость забирает людей 
из реального сектора;

— зарплатные ожидания людей ра-
стут;

— соискатели без опыта становятся 
всё более востребованными;

— у работодателей меньше гендер-
ных стереотипов;

— компании стали лояльнее к кан-
дидатам пожилого возраста.

Кроме того, становятся всё более 
популярными дистанционные и ги-
бридные формы занятости, а также 
растёт значимость социального па-
кета при трудоустройстве, добавила 
Юлия Долженкова.

В следующем году темпы роста 
зарплат, скорее всего, замедлятся, 
согласилась с прогнозом опрошен-
ных ЦБ аналитиков доцент базовой 
кафедры ТПП РФ «Управление челове-
ческими ресурсами» РЭУ им. Г.В. Пле-
ханова Людмила Иванова-Швец. 
По её словам, возможности работо-
дателей ограничены, особенно у ма-
лого бизнеса. Однако дефицит кадров 
останется, поэтому компании будут 
использовать другие способы привле-
чения и удержания персонала.

— Действительно, резервы роста 
зарплат не бесконечны — регулярные 
повышения создают дополнительные 
издержки, тогда как прибыль может 
оставаться на том же уровне. Поэтому 
логично ожидать замедления темпов 
зарплатной гонки и переключения 
на стратегию обучения сотрудни-
ков, — подтвердила Мария Лопатина 
из Президентской академии.

По данным Росстата, уровень без-
работицы в РФ в июне снизился до ре-
кордных 2,4%. Опрошенные ЦБ анали-
тики ожидают, что в следующем году 
показатель вырастет до 2,8% и далее 
вернётся на уровень 2023-го — 3%.

Скорее всего, в октябре 
произойдёт ещё одно 
повышение ключевой 
ставки, а дальше регуля-
тор остановится
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Ряд полезных продук-
тов ещё не в полной 
мере доступен — это 
рыба пресноводная, 
баранина, говядина, 
специализированная 
продукция для пита-
ния детей на молочной 
основе
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Материалы в деле
A Тогда разработка оператив-

ников завершилась возбуж-
дением уголовных дел против Елены 
Золотарёвой и зампредседателя Сове-
та судей региона Татьяны Юровой.

По данным источника «Известий», Зо-
лотарёва выносила решения в интересах 
агрохолдинга «Покровский». Его владе-
лец Андрей Коровайко заочно аресто-
ван и находится в розыске. СК предъявил 
экс-судье обвинение по трём эпизодам 
получения взятки в крупном и по четы-
рём эпизодам — в особо крупном раз-
мере. Татьяну Юрову обвинили в полу-
чении взятки в особо крупном размере 
и посредничестве во взяточничестве.

Обеих судей в июле 2023 года отпра-
вили под домашний арест. Елена Золо-
тарёва попыталась обжаловать решение 
о возбуждении против неё уголовного 
дела, но в августе Верховный суд её жа-
лобу отклонил. В рамках этого же дела 
были арестованы ещё два высокопостав-
ленных представителя судебной систе-
мы региона.

В ноябре того же года силовики 
пришли с обысками к председателю 
Советского районного суда Ростова-на-
Дону и ещё трём судьям, сообщил 16 но-
ября источник «Известий». По его сло-
вам, следствие не исключает, что Елена 
Кобелева и её подчинённые — Олег Ба-
тальщиков, Наталия Цмакалова и Ар-
тур Маслов за вознаграждение прини-
мали необоснованные решения в пользу 
местного предпринимателя, учредителя 
и директора компании «Продмаш» Лео-
нида Караханова. Его предприятие вы-
пускает технологическое оборудование 
для перерабатывающих предприятий 
агропрома.

Кроме того, в июле 2024-го арестова-
ли и поместили в СИЗО также и адвока-
та Куделина — генерал-майора юстиции 
в отставке и помощника президента Ад-
вокатской палаты Ростовской области 
Дениса Минина, ему инкриминируют 
посредничество в передаче взятки.

В ноябре 2023 года в кабинетах быв-
шего председателя Ленинского район-
ного суда Ростова-на-Дону Алексея Ку-
делина и судьи Владимира Худавердяна 
прошли обыски. Обоих задержали на ра-
бочем месте. Согласно материалам дела, 
Куделин трижды получил взятки общей 
суммой 15 млн рублей.

— По версии следствия, они работа-
ли под патронатом Золотарёвой (пред-
седатель Ростовского областного 
суда. — «Известия»), принимали «нуж-
ные решения» за деньги, — рассказал ис-
точник «Известий» в правоохранитель-
ных органах.

В деле указано, что в 2022-м «неуста-
новленное лицо», действовавшее в инте-
ресах подозреваемых в неправомерном 

обороте платежей, обратилось к Куде-
лину с просьбой избрать фигурантам 
меру пресечения, не связанную с аре-
стом. Вознаграждение за услугу судьи 
составило 5 млн рублей. Также обгова-
ривался вопрос о возможном смягче-
нии меры пресечения в случае, если суд 
первой инстанции отправит подозрева-
емых в СИЗО. Для этого Куделин, пола-
гает следствие, обратился к председате-
лю суда и пообещал ей вознаграждение 
в 10 млн рублей.

В мае 2024 года высшая квалифика-
ционная коллегия судей (ВККС) Рос-
сии дала согласие на возбуждение уго-
ловного дела по представлению главы 
СК Александра Бастрыкина. 16 сентя-
бря члены коллегии рассмотрят вопрос 
об аресте Куделина.

«Известиям» удалось пообщаться 
с экс-судьёй перед заседанием, но об-
стоятельства дела и свою причастность 
к совершению преступления он коммен-
тировать отказался.

— В понедельник я поеду в ВККС, 
и меня арестуют — это объективно, — 
сказал Алексей Куделин, — Будет про-
ходить следствие, процесс доказывания. 
Но до момента, когда меня отправят под 
стражу, я хотел бы просто побыть с се-
мьей. Просто по-человечески попить 
чай, пообщаться с детьми и мамой.

Защита Куделина категорически от-
рицает его вину, указывая на отсутствие 
прямых доказательств коррупцион-
ной деятельности экс-судьи. Адвокаты 
считают, что дело построено на недо-
пустимых свидетельских показаниях 
и не подкреплено убедительными до-
казательствами.

Дело Куделина — часть масштабного 
процесса, фигурантами которого ста-
ли ростовские судьи. В апреле 2023 года 
«Известия» писали об обысках, кото-
рые прошли в Октябрьском, Железно-
дорожном, Кировском и Советском су-
дах Ростова-на-Дону. В них участвовали 
сотрудники ФСБ и центрального аппа-
рата Следственного комитета, отметил 
тогда источник «Известий». Он же рас-
сказал, что правоохранители вскрыли 
коррупционную схему по вынесению 
«нужных» приговоров, в которой заме-
шаны 32 человека.

Рассмотрению вопросов о привлече-
нии судей к уголовной ответственности 
предшествует длительная работа со сто-
роны оперативных служб, сказал «Изве-
стиям» адвокат Алексей Гавришев.

— Они под контролем органов безопас-
ности, которые курируют судебную си-
стему, годами разрабатывают подозре-
ваемых, в чём-то убеждаются и только 
после этого выходят с соответствующи-
ми рапортами на подозрение в соверше-
нии уголовно наказуемых преступле-
ний, — пояснил он.

Скорее всего, квалификационная 
комиссия не пойдёт вразрез с органа-
ми безопасности, которые уже собрали 
материалы, считает Алексей Гавришев.

— Статистика говорит о том, что льви-
ная доля подобных дел заканчивается 
для судей негативно. Другой вопрос, 
насколько упомянутому судье удаст-
ся обойтись малой кровью, — отметил 
адвокат. — Но если так называемая тор-
говля приговорами имела место и со-
брано уже достаточное количество ма-
териалов, то остаётся только проверить 
их обоснованность и законность.

Вместе с тем квалификационная ко-
миссия может прийти к выводу о некой 
поспешности выводов оперативников, 
добавил он.

Эксперт считает, что при достаточном 
количестве материалов и обоснованно-
сти подозрений во взятке в особо круп-
ном размере на стадии следствия срок 
для судьи может составить от 8 до 12 лет.

По мнению адвоката Сергея Жорина, 
в последнее время у сотрудников право-
охранительных органов возник особый 
интерес к судебной системе Ростовской 
области. В таких делах, по его мнению, 
ходатайство следствия об избрании той 
или иной меры пресечения суд, как пра-
вило, удовлетворяет.

Помимо дела Куделина 16 и 17 сен-
тября 2024 года ВККС рассмотрит пред-
ставления главы СК Александра Бастры-
кина о даче согласия на возбуждение 
уголовных дел в отношении ещё вось-
ми судей. Такая информация содержит-
ся в предварительной повестке заседа-
ния коллегии.

Среди них судьи из Башкортоста-
на, Ростова-на-Дону, Новороссийска, 
Москвы, Санкт-Петербурга, Волгогра-
да и Северной Осетии. В зависимости 
от роли каждого им предъявлены об-
винения в получении и даче взяток, мо-
шенничестве, вынесении неправосуд-
ных приговоров и ложных доносах.

Общество

Поток со знанием
Совмещение УЗИ и КТ поможет удалять камни в почках

Денис Гриценко

Российские медики разработали и на-
чали применять новую методику, ко-

торая позволяет с высокой точностью 
удалять камни в почках. Операция про-
водится через небольшое отверстие 
в теле пациента. Чтобы правильно её вы-
полнить, врачу нужно видеть изображе-
ние этого процесса в реальном времени. 
Специалисты используют для этого тех-
нологию совмещения данных ультразву-
кового исследования (УЗИ) со снимка-
ми компьютерной томографии (КТ), что 
значительно облегчает задачу доктора. 
По мнению специалистов, новый спо-
соб объединяет в себе преимущества 
обоих видов диагностики. Однако для 
начала массового внедрения иннова-
ции нужно получить больше экспери-
ментальных данных.

Специалисты Сеченовского универ-
ситета первыми в России начали ис-
пользовать совмещённое в реальном 
времени изображение, которое даёт уль-
тразвуковое исследование, со снимка-
ми компьютерной томографии при про-
ведении чрескожных операций на почке. 
Они выполняются через небольшое от-
верстие в теле пациента, поэтому вра-
чу очень важно с помощью технических 
средств детально рассмотреть особен-
ности его анатомии. Это делает хирурги-
ческое вмешательство менее болезнен-
ным и позволяет с точностью удалить 
камень или вылечить раковую опухоль.

— Фьюжн-система при выполне-
нии чрескожных оперативных вмеша-
тельств будет неоценимой помощью 
как для опытного, так и для начинаю-
щего врача. Благодаря совмещению 
данных двух диагностических мето-
дик (КТ и УЗИ) на одном экране в режи-
ме реального времени медик намного 
точнее видит индивидуальную анато-
мию пациента, что обеспечивает более 
эффективный результат лечения, — ска-
зал врач-уролог, доцент Института уро-
логии и репродуктивного здоровья че-
ловека Клиники урологии Сеченовского 
университета Станислав Али.

По словам специалиста, при хирур-
гическом вмешательстве для удаления 
камней из почки точный пункционный 
доступ в чашечно-лоханочную систе-
му, то есть в систему каналов в почке, 
по которой идёт отток мочи в мочеточ-
ник, — одно из основных условий как 
для успешного удаления самого камня, 
так и для гладкого течения послеопе-
рационного периода. Фьюжн-система 

позволяет чётко отличать элементы 
полостной системы почки от других 
анатомических структур и прицельно 
удалить именно ту мишень, которая не-
обходима, рассказал медик.

Кроме удаления камней медики Се-
ченовского университета используют 
совмещение при проведении криобала-
ции опухоли почки. Это операция, при 
которой раковые клетки в органе унич-
тожаются с помощью очень низкой тем-
пературы. Обычно её делают с местной 
анестезией. В опухоль вставляют кри-
оиглы, которые должны её заморозить. 
Врачи проводят эту процедуру при по-
мощи КТ, которая позволяет отслежи-
вать ситуацию в реальном времени. Од-
нако совмещение КТ и УЗИ позволяет 
делать это быстрее.

— Аппаратный фьюжн достаточно 
давно известен в мире и с успехом при-
меняется в диагностике рака простаты. 
Но на данный момент Сеченовский уни-
верситет остаётся пионером в области 
чрескожного применения данного ме-
тода. Вскоре у нас стартует ряд иссле-
дований для оценки реальной эффек-
тивности такой системы и определения 
наиболее эффективной ниши её приме-
нения, — сказал профессор, заведующий 
урологическим отделением № 1 Клини-
ки урологии Сеченовского университе-
та Евгений Безруков.

Различные методы медицинской 
визуализации отличаются физиче-
скими основами получения изобра-

жения, что в некоторой мере ограни-
чивает их возможности. Так, например, 
КТ и МРТ позволяют получить чёткое 
представление о структуре и положе-
нии внутренних органов, однако по-
лучаемые с из помощью изображения 
статичны, что исключает возможность 
проведения манипуляций под их кон-
тролем. А УЗИ, наоборот, транслирует 
изображение в режиме реального вре-
мени, но его качество зависит от многих 
факторов и уступает КТ и МРТ, пояснил 
«Известиям» доцент кафедры урологии 
и оперативной нефрологии с курсом он-
коурологии МИ РУДН Дмитрий Монаков.

— Современные технологии позволя-
ют соединить преимущества этих ме-
тодов. С помощью специального про-
граммного обеспечения ультразвуковая 
картина, получаемая в режиме реально-
го времени, накладывается на изобра-
жения, полученные заранее при КТ или 
МРТ, что улучшает навигацию при вы-
полнении малоинвазивных медицин-
ских вмешательств и тем самым повы-
шает их эффективность и безопасность 
для пациента, — сказал эксперт.

Алексей Валерьевич Куделин в 1996 году окончил юридический факультет 
Ростовского государственного университета и начал свою карьеру в проку-
ратуре Заветинского района Ростовской области в должности следователя.
В 2001 году был назначен заместителем прокурора Зимовниковского рай-
она Ростовской области, а в 2002 году перешёл на аналогичную должность 
в городе Волгодонске. В 2003 году возглавил прокуратуру Ремонтненского 
района, а в 2004 году — прокуратуру Волгодонского района.
В 2009 году указом президента Российской Федерации был назначен пред-
седателем Матвеево-Курганского районного суда на трёхлетний срок. 
В 2012 году срок полномочий был продлён на шесть лет. В 2013 году возгла-
вил Первомайский районный суд Ростова-на-Дону на шестилетний срок.
В 2019 году указом президента Российской Федерации Алексей Куделин 
был назначен председателем Ленинского районного суда Ростова-на-Дону 
на шесть лет. С июня 2024 года больше не занимает эту должность.

Справка «Известий»

Журналистам «Известий» удалось пообщаться с экс-председателем Ленинского 
районного суда Ростова Алексеем Куделиным

Фьюжн-система по-
зволяет чётко отличать 
элементы полостной 
системы почки от дру-
гих структур и прицель-
но удалить мишень

Вернулись  
к корням
Россияне стали чаще выбирать  
отдых на природе

Ксения Набаткина, Яна Штурма 

О тдых на природе особенно популя-
рен у россиян этой осенью, следу-

ет из данных сервисов бронирования 
и турагентств. Запросы на загородные 
туры и количество бронирований экоо-
телей, баз отдыха и глэмпингов выросли 
в полтора-два раза, выяснили «Известия». 
Лидируют Калининградская и Москов-
ская области, Алтай и Карелия. Особенно 
востребован такой формат отдыха ока-
зался для поездок на выходные. Однако 
вслед за спросом выросли и цены — они 
увеличились на 20–120% в зависимости 
от региона. Эксперты отметили рост по-
пулярности загородных глэмпингов и тен-
денцию переоборудования в такой вид 
размещения традиционных кемпингов 
с повышением стоимости проживания.

Россияне этой осенью стали чаще вы-
бирать отдых на природе, сообщили «Из-
вестиям» сервисы бронирования и тур-
операторы. Так, по данным «Слетать.ру», 
количество бронирований загородных 
туров в Московскую область с заезда-
ми в течение этой осени увеличилось 
на 73%, в Карелию — на 40%, в Калинин-
градскую область — на 20% по сравнению 
с аналогичным периодом годом ранее.

По данным бронирований нацио-
нального туроператора «Алеан», коли-
чество запросов на отдых в загородных 
местах размещения и экскурсионные 
туры, которые включают посещение 
красивых природных мест и заповед-
ников, увеличилось вдвое по сравне-
нию с прошлым годом.

По данным сервиса путешествий 
«МТС Travel», количество онлайн-бро-
нирований объектов размещения для 
осеннего загородного отдыха год к году 
выросло примерно в полтора раза. Ли-
дером по спросу на загородные отели, 
глэмпинги и турбазы этой осенью ста-
ла Республика Алтай — на регион прихо-
дится более 11% от всех бронирований 
объектов размещения в этом сегменте. 

А за год количество онлайн-бронирова-
ний в загородных объектах размещения 
на Алтае увеличилось на 70%. Это позво-
лило обогнать Краснодарский край, ко-
торый был лидером аналогичного рей-
тинга осенью 2023 года. В этом сезоне 
он оказался только на втором месте.

Средний чек на загородные туры 
наиболее заметно вырос для Каре-
лии, следует из данных «Слетать.ру», — 
за год он стал больше на 121% и соста-
вил 82,3 тыс. рублей. Для Московской 
области рост составил 20%, до 82,3 тыс. 
рублей, для Калининградской области — 
22%, до 68,8 тыс. рублей. Средняя про-
должительность поездки увеличилась 
до 5–7 ночей. В Московскую область 
осенью туристы планируют отпра-
виться вдвоём или втроём, в Карелию — 
вдвоём или вчетвером, в Калининград-
скую область — вдвоём или втроём.

Рост турпотока подтвердили «Из-
вестиям» и в национальном пар-
ке «Куршская коса». Количество 
путешественников, которые его посе-
тили в январе–августе, выросло на 14% 
по сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года. Основной поток прихо-
дится на тёплое время года, добавили 
там.

— Это связано и с развитием вну-
треннего туризма, ведь почти каждый 
гость Калининградского региона вклю-
чает национальный парк в число обя-
зательных для посещения объектов 
и с потеплением моря, когда и сами ка-
лининградцы устремляются на много-
километровые дикие пляжи Куршской 
косы, — пояснили в пресс-службе.

В парке быстро набирает популяр-
ность экотропа «Королевский бор», до ко-
торой всего шесть км от Зеленоградска, 
поэтому туристы часто приходят на неё 
пешком или приезжают на велосипедах.

В целом осенью россияне больше 
всего путешествуют в сентябре и на но-
ябрьские праздники, сообщили «Изве-
стиям» в сервисе путешествий «Туту». 

В сравнении с прошлым годом вырос 
спрос на железнодорожные билеты 
в Севастополь, Рязань и Казань. В топ 
вошли также Москва, Санкт-Петербург, 
Новороссийск и Анапа.

Одним из самых популярных фор-
матов отдыха на природе этой осенью 
оказались глэмпинги. Это домики с удоб-
ствами и полноценным отельным обслу-
живанием. По данным сервиса брони-
рования отелей от 2ГИС «Отелло», треть 
спроса на глэмпинги пришлась этой осе-
нью на Республику Алтай. В пятёрку ли-
деров также вошли Краснодарский край, 

Московская область, Карелия и Ставро-
польский край. Средняя продолжитель-
ность отдыха в глэмпинге составляет два 
дня, а средняя стоимость ночи варьи-
руется от пяти до 10 тыс. рублей. Этой 
осенью путешественники предпочита-
ют бронировать глэмпинги заранее — 
в среднем за 20 дней до даты заселения.

По данным «МТС Travel», средний 
чек за размещение в загородных отелях, 
глэмпингах и турбазах этой осенью со-
ставляет 7,8 тыс. рублей в сутки на двоих.

— Путешественники планируют та-
кой отдых в среднем за месяц, а заезжа-
ют на два дня. Можно сделать вывод, что 
данные объекты размещения пользуют-
ся особым спросом для поездок на вы-
ходные, — пояснили там.

Многие владельцы кемпингов и за-
городных отелей, увидев популярность 

глэмпингов, стали пытаться удовлетво-
рить этот спрос, отметил вице-прези-
дент Альянса турагентств России (АТА) 
Алексан Мкртчян. За последние годы 
их количество выросло в геометриче-
ской прогрессии.

— Владельцы увидели, что кемпинг 
окупается в среднем за три года, а глэм-
пинг можно окупить за полтора-два. 
Поэтому немного навели гламура: по-
ставили качели с белыми лентами, сде-
лали фотозоны, — пояснил он. — И сразу 
подняли цены. Если кемпинг в среднем 
стоит 5 тыс. рублей за сутки, они ста-
ли продавать свои домики за 7–8 тыс. 
в сутки.

Немалую роль, по его словам, сыгра-
ло и желание сделать красивые фото 
и видео в соцсетях.

— Особенно если выбрать звучное 
англоязычное название. Лучше отды-
хать в глэмпинге Pink Dream, чем в кем-
пинге «Розовая мечта». Думаю, в бли-
жайшие годы кемпингов у нас вообще 
не останется, — полагает эксперт.

Поскольку глэмпинги состоят 
из легковозводимых конструкций, 
для их строительства требуется соби-
рать меньший комплект документов, 
чем для капитальных строений, напом-
нил Алексан Мкртчян. И сам процесс 
стройки идёт быстрее.

— Глэмпинг можно построить 
за 3–5 месяцев. То есть если начать 
в феврале, то на майские праздники 
можно принимать первых туристов, — 
подчеркнул он.

Успех объекта, по его словам, в нема-
лой степени зависит от локации. Долж-
на быть возможность комфортно туда 
добраться на транспорте. Много при-
меров, когда владельцы глэмпингов 
быстро разоряются, добавил он. При-
чиной могут стать нарушения при стро-
ительстве, неудачное расположение, 
отсутствие должного сервиса или 
слишком высокие цены, особенно для 
объектов без отзывов.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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Выйти на «Финист»
Какие фильмы презентовали на «Фандом Фесте»

Дмитрий Карпюк

В прошедшие выходные промзона 
в районе Шарикоподшипниковской 

улицы празднично преобразилась — та-
кого числа эльфов с эльфийками, зом-
би и прочих обитателей выдуманных 
миров в одном месте увидишь не часто, 
тем более что Хеллоуин ещё не насту-
пил. Поклонники фэнтези и аниме уви-
дели Юру Борисова в облике Пушкина 
и поболели за любимых косплейщи-
ков. Всё это — «Фандом Фест», гранди-
озный фестиваль поп-культуры, кото-
рый прошёл в Москве 14–15 сентября. 
«Известия» побывали на мероприятии.

На фестиваль «Фандом Фест» при-
шло множество любителей комиксов, 
кей-попа и аниме, поэтому в огромном 
здании было жарковато. Кондиционе-
ры не очень справлялись с таким при-
током публики, так что хорошенькие 
девушки в причудливых нарядах об-
махивались кто чем — от веера до про-
граммки. Иногда в толпе зловеще по-
являлись персонажи хоррор-классики. 
Кожаное лицо из «Техасской резни 
бензопилой» с удовольствием пози-
ровал для фото со всеми желающими.

В первый день состоялась презента-
ция шпионского детективного экшена 
«Красный шёлк» по реальным событи-
ям, которые разыгрались в Трансси-
бирском экспрессе в 1927 году. Под-
робности лучше узнать уже после 
премьеры, в интернет не подсматри-
вать: только удовольствие портить. 
Фильм представили его создатели 
и актёры, в том числе Гоша Куценко. 
Также про предстоящий блокбастер 
«Волшебник Изумрудного города» рас-
сказали Дмитрий Чеботарёв (Урфин 
Джюс) и Екатерина Чернова (Элли). 
Между презентациями проходили 
конкурсы косплея и каверов на k-pop 
и вручение наград победителям, а за-
крыл день концерт казахского бойз-
бенда Nomad.

Второй день выдался не менее жар-
ким. Начался он с представления при-
квела «Последнего богатыря», полно-

метражной сказки «Финист. Первый 
богатырь», которая выйдет 1 января 
2025 года. Презентация состояла из по-
каза красочного и бойкого трейлера 
и ролика рабочих материалов с гово-
рящей головой режиссёра Дмитрия 
Дьяченко (три части «Последнего бо-
гатыря» и «Чебурашка»). Остальную 
часть шоу занял конферанс актёров 
Кирилла Зайцева и Кристины Строи-
телевой, которые рассказали, как жар-
ко было снимать в Казахстане и на-
сколько это был фантастический опыт.

Вслед за тем сцену заняли не толь-
ко люди в костюмах Майора Грома, де-
рущиеся Дэдпул и Росомаха, но и чуть 
более гиковские персонажи. Напри-
мер, Юфемия ли Британия, она же 
Принцесса крови, и её возлюблен-
ный Сузаку Куругури, главные герои 
культового аниме о Лелуше Ламперу-
же «Код Гиас». Публика реагировала 
на каждого нового конкурсанта одо-
брительным визгом.

Затем состоялась презентация се-
риала Ивана Макаревича и «Амедиа-
теки» «Уроки китайского». По сюжету 

китайская телохранительница сына 
известного фармаколога выдаёт себя 
за обычную студентку по обмену. Судя 
по трейлеру, зрелище будет вполне ув-
лекательным. На сцену вышли все мо-
лодые актёры и сам режиссёр, кото-
рый отметил, что исполнительница 
главной роли Александра Немчино-
ва научилась драться и говорить ре-
плики на китайском буквально за две 
недели. А Денис Никитин в роли сына 
фармацевта Никиты Симачева нау-
чился плакать — как пошутил Мака-
ревич, потому что он бил его в живот. 
Все актёры признались, что их герои 
несколько сложнее, чем может пока-
заться на первый взгляд, и обремене-
ны целым ворохом семейных проблем.

После часового выступления оте-
чественных k-pop-исполнителей, тоже 
боровшихся за победу, на сцену выш-
ли работники издательства «Азбука» 
с рассказом о своих новых проектах. 
В основном преобладала манга — на-
пример, «Прощай, Эри» Тацуки Фудзи-
мото вызвал сильную реакцию в зале. 
Пронзительная история о любви 

и смерти получила признание на стар-
те. Конкуренцию японскому аниме со-
ставит китайская маньхуа, ставшая 
новым направлением издательства. 
Среди них самой ожидаемой станет 
«Боевой континент» Танцзя Саньшао 
и Му Фынчуня, комикс-адаптация по-
пулярной в Китае серии новелл. Сум-
марный тираж — более 40 млн экзем-
пляров, а в печатном виде комикс этот 
уместится в трёх оригинальных томах.

Впрочем, издатели обещают по-
радовать не только Азией единой. 
Поклонников графических рома-
нов ждут «Страж маленького народ-
ца» в виде книги-перевёртыша и «Ко-
сплей» испанки Марибель Конехеро, 
на страницах которого пересекут-
ся десятки выдуманных миров  — 
от «Звёздных войн» до «Ходячих мерт-
вецов». Отдельный подарок — выход 
первого комикса Алехандро Ходоров-
ского и Мёбиуса «Глаза кошки», кра-
сивой сюрреалистической истории 
о силе судьбы.

После этого состоялась презента-
ция картины «Пророк. История Алек-
сандра Пушкина» Феликса Умарова 
с Юрой Борисовым, Каем Гетцем, Ев-
гением Шварцем и Романом Василье-
вым. Похоже, после Сергея Безрукова 
и Александра Петрова пришло вре-
мя и Юре Борисову сыграть одного 
из классиков литературы, причём са-
мого главного. Судя по трейлеру, отец 
русской поэзии получился не очень 
похожим на оригинал, но очень ви-
тальным и с характерной обаятель-
ной улыбкой. Как ответил сам актёр 
на вопрос из зала про его сходство 
с Пушкиным: «Мы с Сашей — весёлые».

Закрыл двухдневный марафон кон-
церт k-pop-коллектива Blitzers. Тут 
в зале стало так во всех смыслах горя-
чо, что находиться там было небезопас-
но для здоровья. Однако это нисколь-
ко не обеспокоило юных поклонниц. 
Их шумное выражение радости, отча-
сти заглушающее сам коллек-
тив, стало идеальным за-
вершением праздника.

Культура

Медвежья заслуга
Лучшей признана дрессировщица из России

Зоя Игумнова

В пра зднике циркового искус-
ства «Артист», который проходил 

с 12 по 15 сентября на Цветном бульва-
ре, участвовали 87 артистов из 19 стран 
мира, в том числе из Чили, Бразилии, 
Аргентины, Италии, Австралии, Изра-
иля, Китая, США, Франции. Золотые, 
серебряные и бронзовые статуэтки, 
изображающие Юрия Никулина, вру-
чили двум десяткам профессионалов. 
Гран-при получила российская участ-
ница Алия Такшантова с дрессирован-
ными медведями. «Известия» побывали 
на фестивале и поздравили победите-
лей.

После 18 лет успешной работы фе-
стиваля Цирка на Цветном бульваре 
было решено провести небольшую мо-
дернизацию, причём как в организа-
ционной части, так и в художествен-
ной. В сентябре 2023 года после долгой 
паузы прошёл обновлённый Между-
народный смотр Московского цирка 
Никулина, который теперь носит имя 
«Артист». В этом году, согласно ново-
му летоисчислению, был второй фе-
стиваль. В нём приняли участие арти-
сты из 19 стран.

Победа в фестивале для участни-
ков — как для спортсмена выигрыш 
Олимпиады. А ещё — своеобразная 
биржа. Профессионалы, следящие 
за выступлениями, работают как аген-
ты и импресарио. Они присматривают 
артистов в свои шоу по всему миру. На-
града фестиваля позволяет ощутимо 
увеличить артистам гонорары.

Продюсеры смотрят программу 
с целью уловить, предсказать тенден-
ции и направления развития мирово-
го циркового искусства. Зрители же 
в очередной раз аплодируют ловкости, 
бесстрашию, упорству цирковых арти-
стов. Специально для фестиваля сши-
ли костюмы для балета. Они выполне-
ны в русских традициях. Танцовщицы 
в кокошниках, клоуны в ярмарочных 
нарядах. Ковёр на барьере манежа — 
из бархата, в кристаллах и блёстках. 
Так организаторы решили удивить 
иностранных гостей русской культу-
рой. В итоге гигантская матрёшка ста-
ла доминантой на открытии четырёх 
фестивальных дней.

За призы фестиваля боролись как 
опытные артисты, так и дети. В этом 
уникальность смотра. Оценивали ма-
стерство участников лучшие пред-
ставители мирового циркового сооб-
щества, лучших цирковых компаний 
мира: Регина Буглион (Франция), Рафа-
эле Де Ритис (Италия), Доминик Жан-
до (США), Женис Матабош (Испания), 
Брюно Лалой (Франция), Жасмин Стра-
га (Австралия), Петер Фекете (Вен-
грия), Ли Чи (Китай), Владимир Шабан 
(Беларусь). Председатель жюри — ге-
неральный директор и худрук Цирка 
Никулина на Цветном бульваре Мак-
сим Никулин.

Ведущие фестиваля — победители 
прошлого года, клоунское трио «Без 
носков».

В этом году было подано более 
100 заявок только из России и при-
мерно столько же из-за рубе-
жа. Ни санкции против 
России, ни сложный 
трафик не остано-
вили иностранных 
участников. В Мо-
скву приехала воз-
душная гимнаст-
ка из США Сидни 
Каррера Уилсон, 
работающая без 
страховки, Адель 
Фейм с воздушным 
номером на ремнях 
из Франции, экви-
либристка со скрип-

кой Золбу Болд из Австралии, гимнаст 
на катушках Маверик Неман из Ита-
лии.

— Очень много заявок было от груп-
повых номеров, привезти всех в ны-
нешних реалиях — большой риск, поэ-
тому от каких-то заявок нам пришлось 
отказаться, — рассказал «Известиям» 
директор фестиваля «Артист» Максим 
Максимович Никулин. — Питание, би-
леты, расселение, страховки — мы рас-
считываем только на свои силы. Зато 
у участников есть возможность пока-
заться международному жюри и стать 
участником другого фестиваля или 
получить контракт на работу.

По мнению его отца, директора 
Цирка на Цветном бульваре Макси-
ма Никулина, логистика сейчас самое 
сложное. Привоз 30 человек из Ки-
тая, работающих над номером, стоит 
очень больших денег. А рассчитывает-
ся за всё фестиваль.

— Единственное — мы не платим го-
норары артистам, в фестивале все уча-
ствуют бесплатно, — уточняет Максим 
Юрьевич.

Сложно привозить номера с живот-
ными. Поэтому в этой категории уча-
ствовали только российские артисты: 
конный аттракцион «Джигиты» под ру-
ководством Сергея Муратова и дрес-
сировщица медведей Алия Такшан-
това.

— У нас нет возможности разместить 
животных, а по действующим нормам 
для них должны быть просторные по-
мещения, — говорит директор фести-
валя. — Среди заявок было много инте-
ресных номеров, но хотелось привезти 
то, чего ещё в России не видели. Так, 
я бы выделил двойную синхронную 
трапецию гимнастов из Аргентины.

В этом году среди участников: по-
лётчики, акробаты, подкидные доски, 
гимнастка на волосах, дрессировщи-
ки, канатоходцы, жонглёры, эквилибр 
на катушках, колесо Сира и, конечно, 
клоуны.

— Мы ждём участника из Венгрии 
Ричарда Добоса, — трепетали буфет-
чицы цирка. — Вы его увидите — и тут 
же влюбитесь! Он такое вытворяет 
на мачте под куполом! Обычно по-
добные номера делают худенькие гим-
настки, а тут качок.

Билетёры ждали номера с наездни-
ками. Джигиты закрывали программу 
«Матрёшка» под песню группы «Любэ» 
«Конь», а под «От Волги до Енисея» на-
ездники выполняли смертельные но-
мера, проползая под крупом лошади 
на скаку. В завершение на двух парал-
лельно бегущих животных дрессиров-
щики выстраивались в трёхъярусную 
пирамиду. И с этой высоты снимали 
российский флаг, прикреплённый 
к мачте. Круг почёта с развевающим-
ся триколором вызвал бурю эмоций 

у зрителей.
Ещё один уникаль-

ный номер с русским 
колоритом — тан-
цующие и игра-
ющ ие на д уд-

ке медведи Алии 
Такшантовой. Ры-
жеволосая дрес-
сировщица поко-
рила уже не один 
фестиваль. 

На фестиваль пришло много любителей комиксов, кей-попа и аниме

Группа «Звери» выпустила альбом, кото-
рого от неё менее всего ожидали. С чёр-
но-белой обложки диска под красноре-
чивым названием «Фолк» на нас смотрят 
деревенская женщина в платочке и мла-
денец — как выясняется, бабушка и мать 
Ромы Зверя. Ну а названия номеров — 
«Степь да степь», «Маруся», «Атаман» 
и так далее — заставляют предположить, 
что автор «Районов-кварталов» решил 
стать кем-то вроде Олега Газманова.
Но нет, здесь всё сложнее. Рома скорее 

играет в обращение к корням, вплетая 
в аранжировки балалайку («Пуля вино-
ватого найдёт»), а то и переходя на шан-
сон («Не легче») или авторскую песню 
(«За гаражами») — собственно, самые 
что ни на есть народные жанры, толь-
ко уже XX века. Но стихи, щедро пере-
сыпанные аллюзиями, в частности не-
однократными намёками на Чехова, 
столь любимого Ромой («Небо в алма-
зах»), не позволяют принять всё за чи-
стую монету. За лубочным фасадом 
скрывается сложная рефлексия и му-
зыканта, и поэта.
Собственно, «Фолк» вполне можно 
слушать как традиционную полуаку-
стическую рок-запись с простыми ме-
лодиями, будто созданными для того, 
чтобы их горланили уличные музы-
канты на Невском проспекте (не всё 
же на «Районах-кварталах» сидеть). 
Для этих целей, например, финальная 
«С собой» подходит как нельзя лучше. 
А можно попытаться распутать этот 
стилевой и идейный клубок, где рус-
ские народные мотивы вдруг встреча-
ются с кантри, а за иронией прогляды-
вает боль.

Концертное событие месяца, если не года: 
исполнение в зале имени Чайковского «Пе-
сен Гурре» Арнольда Шёнберга, приуро-
ченное к 150-летию со дня рождения ком-
позитора. Оратория крайне редко звучит 
из-за монструозного состава. Мы услыша-
ли два оркестра, четыре хора, пять певцов-
солистов, чтицу, в общей сложности — 300 
человек. Возглавлял эту армию худрук ГАСО 
им. Е.Ф. Светланова Филипп Чижевский.
Сложно представить, сколько сил и энергии 
дирижёра потребовал проект и на стадии 

подготовки, и непосредственно на сцене, 
«за рулём» музыкальной машины-махи-
ны. Исполнителям здесь приходится поч-
ти всё время держаться на эмоциональном 
пике, кульминации следуют одна за другой, 
а форма трещит по швам.
Последнее не вина Чижевского — он сде-
лал всё, чтобы сочинение воспринималось 
как драматургически цельное. Но такова 
сущность музыки раннего Шёнберга, ис-
пытывавшего сильнейшее влияние Вагне-
ра и пытавшегося превзойти кумира. К тому 
же опус распадается стилистически: автор 
работал над «Песнями Гурре» в 1900–1903 
годах, потом бросил недописанную пар-
титуру, а вернулся к замыслу уже в начале 
1910-х, уйдя далеко вперёд. И если понача-
лу материал звучит как чистое вагнериан-
ство, то в эпизодах с чтицей (Дарья Мороз) 
мы слышим экспрессионистские интона-
ции «Лунного Пьеро».
Так или иначе, все несовершенства сочине-
ния на тот момент ещё молодого композито-
ра не отменяют главного: это одна из ярких 
и показательных страниц истории мировой 
музыки, и можно только порадоваться, что 
она прозвучала (после долгого перерыва) 
в России в образцовой интерпретации. 

The Weeknd наконец выпустил клип и пер-
вый сингл из своего будущего альбома. 
Ранее фрагмент из ролика показыва-
ли на сентябрьской презентации Apple, 
подчёркивая, что он снят на iPhone 16 Pro. 
И вот теперь мы можем оценить работу 
целиком, отделив маркетинг от искусства 
(если это возможно).
Напомним, готовящийся лонгплей «Hurry 
Up Tomorrow» станет завершающей ча-
стью трилогии, начатой «After Hours» 
в 2020-м и продолженной «Dawn FM». 

Причём Абель Тесфайе уверяет, что после 
выхода диска вовсе откажется от псев-
донима The Weeknd и начнёт новую эру 
творчества. Поэтому вполне логично, что 
к грядущей новинке столько внимания.
Однако первая ласточка скорее разо-
чаровывает. В «Dancing In The Flames» 
подвижное электронное сопровожде-
ние и симпатичная мелодия, исполнен-
ная фирменным фальцетом Тесфайе, 
но не более того. С такими хитами ар-
тиста, как «Blinding Lights» и «Save Your 
Tears», свежую композицию не сравнить. 
Да и видео на самом деле весьма про-
ходное: The Weeknd едет на роскошном 
автомобиле (причём сразу понятно, что 
снято всё в павильоне), попадает в ава-
рию, долго и красиво падает в осколках 
стекла, не переставая петь, и в конце его 
увозят на скорой помощи. Скорее всего, 
как и прежде, The Weeknd сделает нечто 
вроде сериала из клипов: каждый следу-
ющий ролик будет подхватывать сюжет-
ную эстафету предыдущего. Что ж, оста-
ётся надеяться, что главные козыри певец 
приберёг.

МУЗЫКАЛЬНЫЕ НОВИНКИ

Сергей Уваров
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«ЗВЕРИ» — «ФОЛК»
ФИЛИПП ЧИЖЕВСКИЙ ДИРИЖИ-
РУЕТ «ПЕСНЯМИ ГУРРЕ» ШЁНБЕРГА

THE WEEKND — «DANCING IN  
THE FLAMES»

Полный текст  
читайте на iz.ru
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Спорт

«Не исключаю возможности 
сыграть в медиалиге»
Глава РФБ Андрей Кириленко — об итогах 
выступления сборной на турнире в Перми  
и ожиданиях от сезона

Антон Бабошин 

Н ациональная команда России 
по бас кетболу по-прежнему от-

странена от официальных матчей — по-
сле летних сборов она провела в Пер-
ми по два матча со сборной Венесуэлы 
и местной «Пармой», одержав четыре 
победы. Руководитель РФБ Андрей Ки-
риленко рассказал «Известиям» о пла-
нах, по которым сборная будет жить 
до следующего года, ожиданиях от клуб-
ного сезона и о многом другом.

Позади для сборной ещё одно лето. 
Как оцените работу Зорана Лукича, 
с которым недавно продлили контракт 
до 2028 года?

Без официальных матчей, на мой 
взгляд, все оценки субъективны. У Зо-
рана сейчас есть задача — развивать мо-
лодых ребят, в том числе и через такие 
матчи, турниры. Сделать всё возможное, 
чтобы через пять-шесть лет в обойме на-
циональной команды были игроки, по-
нимающие требования тренера и то, ка-
кую страну они представляют. На Кубке 
дружбы, считаю, получилось здорово. 
Даже дебютанты получили своё игро-
вое время, набрали какие-то очки. 
То есть резерв мы проверили.

Как будет жить сборная до следующе-
го лета?

Пока в прежнем режиме — по ходу 
года несколько раз проводить корот-
кие сборы. Потому что по ходу клубно-
го сезона невозможно надолго собирать 
команду. Максимум — неделя. Чтобы 
подготовиться к матчу и сыграть — под-
ходит. Но матчей сейчас у нас нет, по-
этому мы снова максимально сосредо-
точимся на летней работе, когда можно 
полноценно собрать ребят и пройти 
подготовку. Мы просим тренера мак-
симально задействовать молодых игро-
ков — потому что не знаем, когда изме-
нится ситуация. Когда это произойдёт, 
мы должны быть готовы. Лукич теперь 
не занят в клубе, и у него будет больше 
времени на просмотр ребят, которые 
участвуют в том числе и в молодёжных 
и юношеских соревнованиях.

С кем мы потенциально можем сыграть 
в будущем?

Хочется привозить команды с раз-
ных континентов, с разными стиля-
ми. Европейские команды тактически 
очень сильные, азиатские много бро-
сают издали, у южноамериканцев ме-
нее техничные игроки, но зато какие 
атлетичные, с длинными рычагами, аф-
риканские команды вообще, как сбор-
ная США, просто чуть недокрученная. 
Но проблема в другом — весь классиче-
ский баскетбол 5х5 сейчас сильно завя-
зан на мировое олимпийское движение. 
Поэтому коллеги строго следуют реко-
мендациям МОК. И переговоры со все-
ми без исключения странами идут 
очень сложно.

На уровне национального чемпионата 
международная изоляция сказывается?

Она не может не сказываться, ведь 
рост есть там, где конкуренция. Чем 
больше возможностей играть не толь-
ко между собой, а с представителями 
других стран, тем выше общий уровень. 
При этом необязательно встречать-
ся с топ-соперниками, просто иногда 
нужно что-то другое по стилю, такти-
ке и так далее. Потому что к любым со-
перникам постепенно привыкаешь. По-
этому, кстати, я не против того, чтобы 
сборная играла и с клубами — они могут 
быть укомплектованы лучше, чем наци-
ональные команды. К примеру, «Парма», 
с которой мы провели два матча в Пер-
ми, располагает иностранцами, сбитым 
составом, реализующим тренерские за-
думки. Тогда как любая сборная игра-
ет вместе только несколько раз в году.

Во многих российских чемпионатах, на-
пример в гандбольном, почти не оста-
лось легионеров, зато больше времени 
на площадке получают молодые рос-
сийские игроки. Такая модель приме-
нима к баскетболу?

Нет. По двум причинам. Если срав-
нивать с гандболом, то в нём нет такого 
лидера, как у нас НБА. Да, есть европей-
ские топ-клубы и чемпионаты, напри-
мер бундеслига. Но это всё равно не то. 
Нет такой разницы в уровне — НБА и все 
остальные. Это раз.

Второе — не согласен, что нам нуж-
но полностью отказаться от иностран-
цев. Они всё равно привносят свои плю-
сы, поднимают общий уровень. Другое 
дело — количество. Никому не хочется 

видеть на площадке, как с двух сторон 
играют по пять легионеров. Нужен ба-
ланс между россиянами и иностранца-
ми, качеством приезжих баскетболи-
стов и политикой команды. Ведь можно 
сколько угодно обсуждать со стороны, 
но, если главный тренер и генменеджер 
строят игру вокруг легионеров, мы ни-
чего не сделаем.

И ещё важный момент — нужна шко-
ла, которая сейчас есть не у всех. Вер-
тикаль команд от детского до профес-
сионального уровня. 

Помимо собственно игр в рамках Кубка 
дружбы вы вместе с другими известны-
ми баскетболистами провели мастер-
класс, «Матч друзей». В чём их смысл?

Главная цель турнира — дать игро-
вую практику сборной. Но когда прохо-
дит такой праздник баскетбола, мы все-
гда стараемся организовать большое 
количество самых разных мероприя-
тий, связанных с нашим видом спорта. 

Так мы можем увлечь им ребят, детей, 
подростков, живущих в данном случае 
в Перми. Они придут на мастер-класс, 
увидят звёзд национальной команды, 
ветеранов, выйдут с ними на площад-
ку, что-то почерпнут. Для нас же это — 
шанс выйти на площадку, где мы сей-
час уже не проводим столько времени, 
сколько раньше.

Во многих видах спорта появляются раз-
ного рода медийные лиги — там собраны 
непрофессиональные игроки (причём 
необязательно селебрити), но их попу-
лярность зачастую выше, чем у традици-
онных соревнований. Медиабаскетбол, 
со своей стороны, помогает популяри-
зации вида спорта?

Несомненно. Более того, мы актив-
но сотрудничаем с медиабаскетбо-
лом, привлекаем ребят на свои меро-
приятия. На Кубок дружбы, например, 
пригласили команду Hoops, они поль-
зовались в Перми большой популяр-
ностью. Мы не пытаемся сравнивать 
медиакоманды с профессиональным 
баскетболом, в этом нет смысла. Это 
просто другой взгляд на наш вид спор-
та, у которого своя армия поклонни-
ков. Ведь кому-то больше нравится 
мужской бас кетбол, кому-то женский, 
кому-то 3х3, кому-то баскетбол на ко-
лясках. А медиа баскетбол — ещё одна 
такая история.

Сами представляете себя в медиалиге?
Не исключаю такой возможности. 

Не на постоянной основе, но в каче-
стве какой-нибудь коллаборации, по-
чему нет? Не очень хочется связывать 
это с РФБ, чтобы избежать конфликта 
интересов. 

Алексей Фомин 

П рошедший восьмой тур чемпио-
ната России по футболу ознаме-

новался минимальной выездной по-
бедой петербургского «Зенита» над 
одним из главных конкурентов — мо-
сковским ЦСКА (1:0). Эта игра стала пер-
вой в составе сине-бело-голубых для 
их звёздного новичка Александра Со-
болева, перешедшего в клуб с бере-
гов Невы из московского «Спартака». 
Но пока очки действующему чемпио-
ну приносит другой новобранец — Лу-
сиано Гонду, забивший победный гол.

«Зенит» сохраняет лидерство, но его 
не отпускают от себя московский «Ло-
комотив», обыгравший в гостях «Орен-
бург» (3:2), и «Краснодар», взявший 
дома верх над «Ростовом». Ещё од-
ним значимым событием стало воз-
вращение в РПЛ Артёма Дзюбы — са-
мый популярный футболист России 

последних 10 лет провёл первый матч 
за тольяттинский «Акрон», в этот день 
победивший «Химки».

Двухнедельной паузы на игры сбор-
ных не хватило Максиму Глушенкову, 
чтобы восстановиться после травмы. 
Лучший бомбардир нынешнего чем-
пионата пропустил третий матч под-
ряд в РПЛ. После июньского перехода 
в «Зенит» из «Локомотива» 25-летний 
атакующий полузащитник сразу начал 
демонстрировать феноменальную ре-
зультативность. Его дубль принёс по-
беду над «Краснодаром» (4:2) в Супер-
кубке России, а затем Глушенков забил 
семь голов в первых пяти турах чемпи-
оната страны.

Его травма в середине первого 
тайма выездного матча шестого тура 
против «Химок» (1:1) существенно 
ухудшила качество игры «Зенита». Вы-
яснилось, что в нынешнем виде петер-
бургский клуб очень зависит от своего 

новичка. В итоге петербуржцы с тру-
дом избежали поражения от «Химок», 
сравняв счёт только на последних ми-
нутах матча. При этом подмосковный 
клуб «простил» «Зенит», не реализовав 
несколько опасных моментов.

Затем подопечные Сергея Сема-
ка вновь с трудом удержали дома ни-
чью со «Спартаком» (0:0), который имел 
игровое преимущество. Лишь выезд-
ной матч с «Пари Нижним Новгородом» 
завершился разгромной победой «Зе-
нита» со счётом 3:0. Два гола в первом 
матче в России забил Лусиано Гонду.

Аргентинский нападающий отли-
чился и в игре с ЦСКА, которая также 
складывалась для петербуржцев тяже-
ло. Хотя в целом по моментам гости ар-
мейцев переиграли. Подопечные Мар-
ко Николича большую часть первого 
тайма показывали хороший прессинг 
и проводили много времени у чужой 
половины поля. Но опасных моментов 
у ворот Евгения Латышонка красно-
синие так и не создали.

А «Зенит» перед перерывом исполь-
зовал первую же возможность открыть 
счёт. Дуглас Сантос навесил с левого 
фланга, и Лусиано Гонду головой от-
правил мяч в ворота. Стоит отметить, 
что вышедший в стартовом составе 
Соболев почти никак себя не проявил 
за отведённое время на поле.

Нападающий отыграл за «Спар-
так» четыре с половиной года. Долгое 
время он был любимцем болельщи-
ков красно-белых и одним из симво-
лов клуба в его нынешнем виде. Но уже 
в прошлом сезоне он стал часто оказы-
ваться вне состава, пошли слухи о кон-
фликтах Соболева с руководством 
и тренерами. Летом Александр и вовсе 
оказался вне заявки — его уход стал де-
лом решённым. Разговоры о переходе 
Соболева в «Зенит» долго были одним 
из главных событий в нашем футболе.

Клубы никак не могли договорить-
ся о финансовых условиях трансфе-
ра. В августе даже показалось, что 

Соболев так и не окажется в Питере. 
Но в начале сентября переход состо-
ялся. Однако дебют 27-летнего фор-
варда в новой команде выдался невы-
разительным. На 60-й минуте Семак 
его заменил. «Зенит» создал несколь-
ко моментов, чтобы удвоить счёт, 
но армейцев спасал Игорь Акинфеев. 
К концу встречи гости стали уверен-
но удерживать преимущество и в ито-
ге завоевали важную победу. Они оста-
ются лидерами, опережая на два очка 
«Краснодар» и «Локомотив».

— «Зенит» довольно уверенно провёл 
матч, пусть и не так ярко, как от него 
ждут болельщики, — поделился мне-
нием с «Известиями» бывший главный 
тренер петербургского клуба Анато-
лий Бышовец. — Да, у ЦСКА были не-
плохие подходы к воротам соперника 
и вообще территориальное преиму-
щество в первом тайме. Но даже то-
гда особых моментов им создать 
не удалось. «Зенит» сумел взять побе-
ду на классе — выдержать натиск, за-
тем воспользовался моментом, чтобы 
забить, а дальше уверенно отыграл 
по счёту. Выжал максимум в ситуа-
ции, когда травмирован Глушенков, 
а в нападении вышел ещё не набрав-
ший форму после нескольких месяцев 
без практики Соболев.

ЦСКА остался на шестом месте с от-
ставанием в семь очков от лидера. По-
ражение от «Зенита» стало для подо-
печных Марко Николича уже третьим 
в восьми турах чемпионата. Ранее они 
с минимальным отставанием проигра-
ли в гостях «Краснодару» (1:2) и в до-
машнем дерби «Локомотиву» (0:1).

Миссия (не)выполнима
Вернётся ли Трусова в спорт

Дмитрий Кузнецов 

Во дворце «Юбилейный» 14–15 сентя-
бря прошли контрольные прокаты 

сборной России по фигурному катанию — 
специфическое для этого вида спорта 
мероприятие, на котором спортсмены 
показывают новые программы и раскры-
вают, под какую музыку будут катать-
ся в течение сезона. Когда-то закрытое 
событие для судей и федерации, сейчас 
прокаты стали механизмом маркетинга. 
В этом году на них даже выступила Алек-
сандра Трусова, которая завершила ка-
рьеру почти два года назад. О том, как 
всё это было, — в материале «Известий».

Фигуристка, впервые выступавшая 
под новой фамилией Игнатова после 
выхода замуж за коллегу Макара Игна-
това, была главной точкой притяжения 
на прокатах. Это проверил лично кор-
респондент «Известий», опросив зрите-
лей на арене. Почти каждый третий на-
зывал фамилию Трусовой/Игнатовой 
в ответе на вопрос: «Ради кого вы в пер-
вую очередь пришли?» Дальше шёл ва-
риант «на всех» и только потом с боль-
шим отставанием Евгений Семененко, 
Пётр Гуменник и Анастасия Мишина/
Александр Галлямов.

Вернётся ли Игнатова в спорт на са-
мом деле или участие в прокатах — чи-
стый маркетинг, пока непонятно. Сама 
героиня обещает сказать о решении 
позже. Но по выступлению вывод на-
прашивается примерно такой: Трусо-
ва в любом случае удивила, показав 
неплохую форму, но упала с четвер-
ного лутца в произвольной програм-
ме и сорвала второй прыжок в каскаде 

в короткой. Произвольная программа 
удивила: в ней были и стихи в исполне-
нии самой Александры, и намёк на пе-
реживания от расставания с Марком 
Кондратюком — в общем, получился ма-
нифест. Но если решение по участию 
в соревнованиях принимать в зависи-
мости от формы на прокатах, вряд ли 
напрашивается положительный ответ.

Фигуристка на вопрос о возобнов-
лении карьеры ответила так:

— Я решила подумать несколько дней. 
Я просто показала программы. Сей-
час выдохну — мне нужно время. Если 
я приму решение, все об этом узнают, 
если нет — всё тоже будет понятно. Из-
менилось то, как тяжело кататься — 
форма не та, я намного выше и больше. 
Тяжело в принципе, форма не позволяет 
мне легко кататься. По нервам — очень 
тяжело выступать, два дня я ещё буду 
лежать и думать, где мои силы — они от-
даются зрителям. Были ли сомнения, 
делать четверной лутц или нет? Да нет, 
конечно, — это прокаты, даже на Олим-
пиаде не было. Конечно, Евгений Вик-
торович [Плющенко] спрашивал: «Мо-
жет, без лутца?» В последнее время 
была смена льда, смена часовых поя-
сов, у меня не супер получалось. Один — 
даже не было сомнений. Если получит-
ся первый, то можно и второй.

Начался третий сезон в изоляции — 
и ощущение медленной стагнации 
от отстранения признают в кулуарах 
многие. Эта стагнация — не в прыжках, 
а в головах. Скорее моральная. Устаёшь 
кататься по российским соревновани-
ям, понимая, что не можешь сразиться 
со всеми сильнейшими.

Несмотря на это, 
прокаты показывал 
«Первый канал», а по-
сещаемость перева-
лила за 8  тыс. при 
8 ,6  т ыс . п рода-
ваемых билетов. 
В фойе арены краси-
во презентовали чем-
пионат России в Ом-
ске — с амбассадором 
Анной Щербаковой 
и отдельным сайтом 
с билетами. За первые 
два часа продаж раску-
пили 1500 штук — и это 
немало.

Не обошлось, 
правда, и без ти-
пичных заборов 
и бюрократии. На-
пример, во второй день 
лично видел, как зрите-
лей не выпускали с арены 
с возможностью возвраще-
ния — билет на вход. Мож-
но (хотя и сложно) понять та-
кое на двухчасовом футболе, 
но на фигурном катании, кото-
рое длится по шесть часов, не-
мыслимо и недопустимо.

Несмотря на сентябрь 
и неоптимальную форму, среди 
сборников есть кого отметить. 
По аналогии с НХЛ, где разда-
ют три звезды дня, на прокатах 
три звезды могли бы достаться:

Марку Кондратюку — его 
произвольная программа 
с пятью чистыми четверны-

ми и очень мощная короткая 
с зажигательной дорожкой сто-
процентно заслуживают меж-
дународной арены. ISU, очни-
тесь!

Анне Фроловой — чисто, про-
никновенно, взросло. В микст-
зоне Анну спросили про пре-
емственность петербургского 
женского одиночного относи-

тельно Елизаветы Туктамыше-
вой, но уроженка Мытищ уклони-
лась от ответа. Тем не менее она 

выходит на всё более высокий уро-
вень, а учитывая травмы и ошибки 

в штабе Тутберидзе, мож-
но и о медали чемпиона-
та России помечтать.

Анне Щербаковой/
Егору Гончарову, а также 

постановщику Сергею Плиш-
кину — за риск и эксперимент 

с ритм-танцем под «Косил Ясь ко-
нюшину». Отдельного упоминания 
заслуживают Александра Бойко-
ва/Дмитрий Козловский — за стиль-

ные костюмы в короткой программе 
по мотивам «Убить Билла».

И наверняка многим другим. 
Не хватило ультра-си у женщин и, 
наверное, некоего разнообразия 
в ритм-танце — но для этого про-
каты и нужны, чтобы потом спе-
циалисты сели и разбирали про-

граммы. Так или иначе — новый 
сезон «Голодных игр», как на-

звала конкуренцию фигу-
ристов танцорша Елизаве-

та Худайбердиева, открыт.

« НУЖЕН БАЛАНС 

МЕЖДУ РОССИ-

ЯНАМИ И ИНО-

СТРАНЦАМИ. ВЕДЬ МОЖ-

НО СКОЛЬКО УГОДНО 

ОБСУЖДАТЬ СО СТОРОНЫ, 

НО, ЕСЛИ ГЛАВНЫЙ ТРЕНЕР 

И ГЕНМЕНЕДЖЕР СТРОЯТ 

ИГРУ ВОКРУГ ЛЕГИОНЕРОВ, 

МЫ НИЧЕГО НЕ СДЕЛАЕМ

Газета «Известия»

Учредитель:  
ООО «МИЦ «Известия»

Издатель:  
ООО «МИЦ «Известия»

Главный редактор:  
С. В. Коротеев.

Адрес издателя и редакции:
Партийный пер., д. 1, корп. 57,  
стр. 3, г. Москва, 115093.  
Тел.: +7 (495) 645-36-10

Время подписания в печать: 0.15, 
фактически 22.30.

Цена свободная

Все права защищены.
Использование материалов без письменного согласия 
редакции запрещено. При цитировании ссылка на газету 
«Извес тия» обязательна. Мнения авторов в рубрике «Мнение» 
могут не совпадать с позицией редакции.
Зарегистрировано Федеральной службой по надзору в сфере 
связи, информационных технологий и массовых коммуникаций, 
регистрационный номер и дата принятия решения  
о регистрации: ПИ № ФС77-76794 от 16.09.2019.

Специальные проекты 

МИЦ «Известия»

Тел.: +7 (495) 937-61-70

Департамент  
партнерских  
проектов: spec@iz.ru

www.iz.ru

Отпечатано
в АО «Прайм Принт Москва», 
Лихачевский пр., 5-В,  
г. Долгопрудный,  
Московская обл. 
Заказ № 2482

Тираж 83 762

16 сентября 2024 г.
№ 173 (31603)
Подписные индексы  
Москва, Санкт-Петербург: П2131, 50050 
Регионы РФ: П5486, 13133

16+ Материалы 
на таком фоне 
печатаются 
на коммерческой 
основе.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Хронический 
Соболев

Скандальный футболист  
дебютировал за «Зенит»
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